
В этом году, как и в прошлом, 
проект бюджета формирова-
ли в условиях жесткого санк-
ционного давления. Однако, 
как отметила министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента финансов 
Елена Зяббарова, если рань-
ше речь шла о высокой степе-
ни экономической неопреде-
ленности, то сегодня можно 
утверждать, что экономика 
Москвы выдержала внешнее 
давление, смогла адаптиро-
ваться к новым условиям 
и вернуться «на траекторию 
долгосрочного устойчивого 
роста». 
— Сегодня мы видим рост до-
ходов бюджета темпами, зна-
чительно опережающими ин-
фляцию. Положительная ди-
намика отмечается во всех 
отраслях экономики: обраба-
тывающей промышленности, 
транспорте, строительстве, 
ИT-сфере, торговле, финансо-
во-кредитном секторе. Мы 
ожидаем завершения финан-
сового года с увеличением до-
ходов более чем на 12 процен-
тов к уровню прошлого го-
да, — сказала Елена Зяббаро-
ва на заседании Мосгордумы. 
Бюджетное планирование, ос-
нованное на реалистичных 
подходах к прогнозированию 
доходов, позволило сохранить 
устойчивость и сбалансиро-
ванность бюджета в долго-
срочном периоде. 
— Это является необходимым 
условием для решения прио-

ритетных задач бюджетной 
политики: обеспечения на-
дежной социальной защиты 
москвичей, повышения каче-
ства услуг, предоставляемых 
населению, поддержки эконо-

мики, повышения безопас-
ности города и реализации 
обновленных планов разви-
тия, — отметила Зяббарова. 

Темп роста доходов бюджета 
в ближайшие три года соста-
вит порядка семи процентов 
ежегодно. Около 85 процен-
тов дохода формируется за 
счет источников, непосред-

ственно зависящих 
от результатов эко-
номической дея-
тельности граждан 
и организаций, ра-
ботающих на тер-
ритории Москвы: 
налог на прибыль, 
налог на доходы 
физических лиц, 
специальные нало-
говые режимы для 
малого и среднего 
бизнеса. 
Ключевыми при-

оритетами расходов, по сло-
вам Елены Зяббаровой, как 
и в прошлые годы, станут вы-
полнение обязательств перед 

жителями, оказание услуг 
в социальной сфере и под-
держка граждан, развитие го-
родской инфраструктуры, 
поддержка реального сектора 
экономики. В 2024 году на со-
циальную сферу направят 
более поло вины расходной 
части город ского бюджета — 
2,5 трилли она рублей, а за 
три года — 7,6 триллиона 
рублей. 
В бюджете города на трехлет-
ний период, по словам пред-
седателя комиссии Мосгорду-
мы по экономической и соци-
альной политике Людмилы 
Гусевой, предусмотрены 
средства на строительство 
307 соцобъектов, 35 киломе-
тров линий и 17 станций ме-
тро, свыше 250 километров 
автодорог. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера Москов-
ская городская 
дума приняла 
бюджет столи-
цы на 2024 год 
и плановый 
период 2025 
и 2026 годов 
в трех чтениях. 
Он сохранил 
устойчивость 
и сбалансиро-
ванность. 

Издательство получило особый 
статус и налоговые льготы
Издательство «Просвеще-
ние-Союз» стало якорным ре-
зидентом технопарка «Крас-
ный пролетарий». Вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) подписал соответ-
ствующее распоряжение.

Решение о присвоении изда-
тельству статуса якорного ре-
зидента принято по итогам 
заседания президиума сто-
личного правительства. Те-
перь компания имеет право 
на льготы. Так, ставка налога 
на прибыль, который зачисля-
ется в бюджет Москвы, сниже-
на до 13,5 процента.
— Для технопарка «Красный 
пролетарий» это уже второй 
якорный резидент, который 
специализируется на изда-
тельской деятельности, — на-
помнили в мэрии Москвы.
Издательство «Просвещение-
Союз» создано три года назад. 

Компания специализируется 
на выпуске учебно-методиче-
ской и развивающей литера-
туры для учеников начальной 
школы и дошколят. Также спе-
циалисты компании проводят 
консультации для педагогов 
и руководителей образова-
тельных учреждений, уча-
ствуют в разных обучающих 
проектах и программах. Изда-
тельство сотрудничает с пра-

вительственными и неком-
мерческими организациями.
— Важное направление в раз-
витии компании — разработ-
ка и производство образова-
тельных игр, — говорится 
в сообщении, опубликован-
ном на официальном сайте 
мэра Москвы. — Один из про-
ектов, «Игротека», помогает 
детям интерактивно учиться 
и тем самым повышает инте-
рес и мотивацию к изучению 
истории, географии, архитек-
туры и других направлений.
Технопарк «Красный пролета-
рий» расположен в Тверском 
районе. Издательство «Про-
свещение-Союз» занимает по-
мещения общей площадью 
604,4 квадратного метра.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Терроризм должен 
осуждаться
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
принял участие во внеоче-
редном саммите «Группы 
двадцати». Он отметил, что 
ситуация в глобальной эко-
номике и в мире требует кол-
лективных решений.

По его словам, в ми-
ре сейчас происхо-
дят процессы кар-
динальной транс-
формации. 
— Появляются 
и крепнут новые 
мощные центры 
глобального эко-
номического развития, — ска-
зал Путин. — Значительная 
доля мировой инвестицион-
ной, торговой и потребитель-
ской активности смещается 
в азиатские, африканские 
и латиноамериканские регио-
ны, где проживает большая 
часть населения планеты.
Владимир Путин подчеркнул, 
что в международном финан-
совом секторе, в сфере энерге-
тической и продовольствен-
ной безопасности обостряют-
ся хронические проблемы.
— Россия выполняет все свои 
обязательства в этой сфере, 
остается одним из крупней-
ших экспортеров продоволь-
ствия, — сказал президент.
Владимир Путин уточнил, 
что участники саммита видят 
все существующие мировые 
проблемы.
— Мы считаем, что терроризм 
не приемлем для нас всех 
и смерть гражданских лиц по-

всеместно, по всему миру 
должна осуждаться, — сказал 
Владимир Путин.
Он добавил, что военные дей-
ствия — это всегда трагедия 
людей. Но отметил, что в ситу-
ации с Киевом мира достиг-
нуть сложнее.

— Это не Россия, 
а Украина публич-
но объявила о том, 
что она выходит из 
переговорного про-
цесса. И более того, 
был подписан указ, 
декрет главы госу-
дарства, запреща-
ющий вести с Рос-

сией такие переговоры, — на-
помнил президент. 
Поэтому странам важно при-
нимать коллективные кон-
сенсусные решения.
— Хотел бы отметить также 
и то, что колоссальный стресс, 
который испытывает мировая 
экономика, является прямым 
следствием непродуманной 
макроэкономической полити-
ки некоторых государств. Эти 
действия оправдываются, 
оправдывались в том числе 
борьбой с пандемией, — ска-
зал Путин.
Он упомянул, что в России 
предпринимаются шаги по 
обеспечению активного уча-
стия женщин в экономике 
и в других сферах жизни. 
Вчера также президент подпи-
сал указ о том, что 2024 год 
в нашей стране будет объяв-
лен Годом семьи. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Первая в России понтонная экотропа появится на территории национального парка 
«Лосиный Остров». Протяженность пешеходного маршрута составит 650 метров. 
Об этом сообщили в пресс-службе Министерства природных ресурсов и экологии РФ.
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Бюджет устойчивого развития
Главный финансовый документ города учитывает выполнение 
всех социальных обязательств столичного правительства

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Социальная сфера остается 
приоритетной в бюджетной 
политике столицы. Мы выпол-
няем и будем полностью вы-
полнять все социальные обя-
зательства перед горожана-
ми. Половину расходов бюд-
жета планируется направить 
на социальную поддержку мо-
сквичей, здравоохранение, 
образование, культуру, спорт 
и другие социальные меро-
приятия. На оказание мер соц-
поддержки в денежной и на-
туральной форме, среди кото-
рых доплаты к пенсиям, льго-
ты в городском транспорте 
и многие другие в бюджете 
на 2024 год, предусмотрено 
615,9 миллиарда рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экономика 
выдержала 
внешнее давление 
и адаптировалась 
к новым условиям

22 ноября. Министр правительства Москвы, руководитель Департамента финансов Елена Зяббарова докладывает на заседании Мосгордумы о проекте бюджета столицы 
на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов

Книги находят 
своего читателя

Сам конкурс направлен на усиление 
любви к чтению, поскольку оно разви-
вает человека. Всего для участия  было 
подано 142 наименования книг, из-
данных в течение последнего года. 
География конкурса охватила разные 
уголки нашей страны — от Сергиева 
Посада до Хабаровска. Они представ-
ляют ландшафт современной изда-
тельской культуры.  
Что касается номинаций, то их все-

го 11. Особо хочу выделить книгу о кадетах Российской 
империи «Тихая пристань» Ольги Рожневой. В ней автор 
увлекательно рассказывает о настоящей мужской дружбе 
и поиске себя. Стоит отметить, что дипломами были от-
мечены 54 издания. Главный приз получил издательский 
отдел Белевской епархии за собрание 
трудов протоиерея Михаила Федоро-
вича Бурцева в десяти томах. 
Полная информация обо всех лауреа-
тах, конечно, есть на сайте Издатель-
ского совета. Также в ближайший ме-
сяц там опубликуют рецензии на мно-
гие издания. 
Мы выбрали тех лауреатов, кто за-
служивает особого внимания. Наша 
основная задача — добиться, чтобы 
эти книги в дальнейшем переиздава-
лись и находили прямой путь к свое-
му читателю. В 2023 году появилась 
ассоциация «Читающая Россия». Бла-
годаря ее работе было проведено уже 
25 книжных ярмарок в разных уголках нашей страны. 
Кроме того, в России достаточно много библиотек, ко-
торым также необходимы новые рукописи. 
В этом году мы от Издательского совета РПЦ совершили 
поездку в Донецкую и Луганскую народные республики, 
куда отвезли более 20 000 книг. Большая партия учебной 
и методической литературы была доставлена в город 
Бердянск, где создается православная гимназия. Вынуж-
дены констатировать, что там не хватает книг для детей 
и подростков, русская классика попросту уничтожена. 
С помощью пожертвований разных издательств мы вос-
полнили этот пробел, за что им большое спасибо. 
Очень важно, чтобы государство ввело программу, на-
правленную на доступность литературы для простых 
людей, как это было до революции. Хочется также вер-
нуть в нашу жизнь семейное обсуждение  книг за чаш-
кой чая.

Вчера в Москве подвели итоги конкурса «Посвя-
щение через книгу». Митрополит Калужский 
и Боровский Климент рассказал о победителях 
и важности литературы. 
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МЭР ОСМОТРЕЛ СТАНЦИЮ 
МЕТРО ТЮТЧЕВСКАЯ ➔ СТР. 2

Доходы бюджета Мо-
сквы в 2024 году соста-
вят 4,3 триллиона
руб лей, в 2025 году — 
4,6 триллиона, 
в 2026 году — 4,9 трил-
лиона рублей. Расходы 
в 2024 году составят 
4,8 триллиона рублей, 
в 2025 году — 5 трил-
лионов, в 2026 году — 
5,1 триллиона рублей. 
Дефицит бюджета в 2024 
году планируется в объ-
еме 500,3 миллиарда
рублей, в плановом пе-
риоде прогнозируется 
снижение дефицита.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью 

Министр правительства Москвы 
Евгений Стружак: Жители столицы 
ощутят заботу и поддержку в любой 
сложной для них ситуации ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Русский романс без границ. 
Представительница известной 
династии покажет свой 
музыкальный талант ➔ СТР. 6

сериалы

Интересные новинки. К ноябрю 
этого года отечественных фильмов 
и сериалов на сайтах онлайн-
кинотеатров стало больше ➔ СТР. 7
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Неонацисты 
продолжают пытать 
военнопленных
Доброволец с позывным «Ладо» провел 
несколько месяцев в плену. Он попал туда 
после того, как боевики киевского режима 
обстреляли один из населенных пунктов 
в Херсонской области. Рядом с бойцом 
взорвалась граната, он потерял сознание, 
а в себя пришел только в плену. Сейчас 
мужчина проходит реабилитацию. Специ-
альный корреспондент газеты «Вечерняя 
Москва» Александр Зосимов побеседовал 
с добровольцем, чтобы узнать, как обра-

щаются с нашими военно-
служащими в плену.➔ СТР. 4
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Вчера в Москве официально 
завершился сезон проката 
электросамокатов и велоси-
педов. Итоги подвели в сто-
личном Департаменте транс-
порта. 

Завершился шестой сезон 
проката электросамокатов. 
Всего пользователи соверши-
ли 64 миллиона поездок — 
это в 2,5 раза больше, чем год 
назад, отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта, руководитель 
столичного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.
В этом сезоне много внимания 
было уделено повышению без-
опасности поездок. Так, в мар-
те вступили в силу поправки 
в Правила дорожного движе-
ния, согласно которым элек-
тросамокаты и другие сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности получили статус транс-
порта. Кроме того, в городе 
ввели 50 новых медленных 
зон — у МЦК, МЦД, вблизи 
остановок и метро. Там ско-
рость не может превышать 
15 километров в час. В некото-
рых общественных местах 
сделали запретные зоны для 
электросамокатов.
— Наша главная задача — 
сделать сервис максимально 
безопасным. Планируем, что 
в прокате станет больше са-
мокатов с компьютерным 
зрением — это позволит огра-
ничивать движение там, где 
оно запрещено ПДД. Также 
планируем внедрить в прило-
жениях операторов иденти-
фикацию и рейтинг пользова-
телей, тестирование на зна-
ние правил, — добавил Мак-
сим Ликсутов.
Итогами и планами на буду-
щий сезон поделились и опе-

раторы проката. Представи-
тель одного из сервисов Денис 
Балакирев рассказал, что са-
мокаты с каждым годом плот-
нее интегрируются в жизнь 
города. 
— Все больше их использу-
ют именно в качестве транс-
порта, — подчеркнул он. — 
То есть москвичи ездят на 
электросамокатах, чтобы ре-
шать свои ежедневные быто-
вые вопросы, например, до-
бираются на них до метро 
или, наоборот, от станций до 
работы.
Денис Балакирев сообщил, 
что в их сервисе в этом году 
было доступно 32 000 самока-
тов и 4800 велосипедов, кото-
рыми активно пользовались.
Тестировались и современ-
ные технологии. Датчики, 
установленные на электро-

самокатах, научились опре-
делять количество людей 
на устройстве с точностью 
85 процентов. Напомним, 

что вдвоем кататься на одном 
самокате теперь запрещено 
по Правилам дорожного дви-
жения. 
— В следующем году мы про-
должим внедрение этой тех-
нологии, чтобы повысить точ-
ность датчиков, — сообщил 
Денис Балакирев.
Подводя итоги 11-го сезона 
городского велопроката, Мак-
сим Ликсутов сообщил, что 
более 80 процентов поездок 
на арендованных велосипе-
дах совершаются с транспорт-
ной целью. 
— В центре города среднее 
расстояние между ближайши-
ми станциями проката теперь 
составляет 300 метров, — до-
бавил заместитель мэра Мо-
сквы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Снегосплавные 
пункты готовы 
к работе 
Вчера в Москве начали рабо-
тать снегосплавные пункты. 
Об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. 

Снегосплавный пункт — это 
стационарный объект, куда 
в течение всей зимы свозят со-
бранный со всего города снег 
для утилизации. 
— Специалисты комплекса 
городского хозяйства подго-
товили для работы в осенне-
зимний период 56 стационар-
ных снегосплавных пунктов. 
Их общая мощность позволя-
ет утилизировать 650 кубоме-
тров снега в сутки. Все соору-
жения соответствуют совре-
менным требованиям безо-
пасности, не наносят вред 
окружающей среде, — расска-
зал Петр Бирюков. 
На территории снегосплавно-
го пункта находится специ-
альный бункер с дробилками. 
Туда снег выгружают прямо из 
самосвалов. После размельче-
ния снег попадает в специаль-
ный отсек, куда подают сточ-
ную воду температурой не 
ниже 10 градусов. 
Абсолютно весь мусор, кото-
рый попал в бункер со снегом, 
оседает в песколовках, а талая 
вода попадает в канализаци-
онный коллектор и уходит 
в очистные сооружения. Там 
она проходит полный цикл 
механической и биологиче-
ской очистки. 
Перед зимой все системы 
и конструкции на городских 
снегосплавных пунктах про-
верили и отремонтировали. 
Теперь они полностью готовы 
к ежедневной работе и спо-
собны растопить весь снег, 
который на них привезут. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Киноиндустрии двух стран 
объединят усилия
Кинематографисты из Индии 
проведут съемки на площад-
ках Москвы. Подробности 
вчера сообщила заместитель 
мэра города Наталья Сергу-
нина (на фото). 

П р е д с т а в и т е л и 
крупных продюсер-
ских компаний Ин-
дии посетили клю-
чевые кинопло-
щадки Москвы 
и познакомились 
с возможностями, 
которые россий-
ская столица предоставляет от-
ечественным и зарубежным 
съемочным группам. Ино-
странные гости побывали в ки-
нокластере «МЕТМАШ», кино-
парке «Москино», на киносту-
дии «Мосфильм», а также в му-
зее-заповеднике «Останкино 
и Кусково», который часто ис-
пользуется в качестве натур-
ных декораций. Кроме того, 
индийской делегации презен-
товали недавно созданную 

в столице киноплатформу. Она 
помогает профессионалам ин-
дустрии решать организа-
ционные вопросы: например, 
находить павильоны, брать 
в аренду костюмы, реквизит 

и транспорт.
— Эксперты из Ин-
дии высоко оцени-
ли возможности 
и оснащенность 
московских лока-
ций самым совре-
менным оборудо-
ванием. Первые 
съемки на наших 

площадках они планируют 
провести уже в следующем 
году. В работе над проектами 
примут участие специалисты 
обеих стран, — подчеркнула 
Наталья Сергунина.
Обсуждались и другие на-
правления сотрудничества. 
Например, презентация на-
ших фильмов и сериалов на 
индийских кинофестивалях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Власти города приняли 
решение о комплексном 
развитии части бывшей 
промзоны «Грайвороно-
во». Полузаброшенная 
территория превратится 
в комфортное городское 
пространство. На участке 
площадью 3,57 гектара 
хотят построить совре-
менное жилье и хоккей-
ный центр. Сейчас в горо-
де реализуются 50 проек-
тов комплексного разви-
тия территорий.

кстати

Строительство первой очере-
ди новой Троицкой линии ме-
тро от станции «ЗИЛ» до «Ком-
мунарки» вышло на финиш-
ную прямую. Вчера состоя-
лось историческое событие.
— Все тоннели пройдены, — 
заявил Сергей Собянин. — 
На станциях идут строитель-
но-монтажные и отделочные 
работы.

Быстрые поездки
Станция «Тютчевская» готова 
на 80 процентов. Ее оформят 
в эстетике экспрессионизма: 
дизайнеры используют дина-
мичные формы, наклонные 
линии, контраст стеклянных, 
металлических фактур и по-
верхностей из природного 
камня. Кроме того, платфор-
му украсят строки из стихот-
ворений Федора Тютчева.
— Станция расположена в по-
селке Мосрентген ТиНАО, не-
далеко от МКАД, — рассказал 
Собянин. — Метро станет 
ближе для 154 тысяч человек. 
Они смогут экономить на по-
ездках по городу до 50 минут 
в день. Например, путь до пе-
ресадки на БКЛ сократится 
в 3 раза, до МЦК — вдвое.
Также после запуска «Тютчев-
ской» станет свободнее на 

станции «Теплый Стан» Ка-
лужско-Рижской линии метро. 
Основные работы на всем пер-
вом участке Троицкой линии 
планируют завершить в следу-
ющем году. В часы пик там бу-
дут курсировать до 36 пар по-
ездов. Интервалы движения 
между ними составят макси-
мум полторы минуты.

Ценные предметы
В этом году фонды столичных 
музеев пополнило рекордное 
за последние четыре года ко-
личество экспонатов — 33 ты-
сячи предметов.
— Это скульптура и живо-
пись, фотографии и декора-
тивные предметы интерьера 

и многое-многое другое, — 
уточнил Сергей Собянин.
Часть экспонатов музеи при-
обрели сами. Пополнить кол-
лекции также помогли архео-
логи, дарители и меценаты. 
Музей Москвы, например, 
получил в дар от Ирины Во-
ронцовой, вдовы классика со-
ветской фотографии Николая 
Рахманова, его снимки и не-
гативы. Литературный кри-
тик и сценарист, дочь писате-
ля Константина Паустовского 
Галина Арбузова передала 
Музею Паустовского архив 
отца за 1940–1960-е годы. 
Среди документов — перепи-
ска писателя с разными деяте-
лями искусства. В павильоне 

«Грот» усадьбы «Кусково» бла-
годаря меценату появились 
скульптуры «Дантист (Ци-
рюльник)» и «Скупой муж». 
Фонды Дома Гоголя украсила 
шкатулка, которая когда-то 
принадлежала Марии Быко-
вой, жене племянника Нико-
лая Васильевича.
— Увидеть эти и многие дру-
гие музейные новинки можно 
на традиционных ежегодных 
выставках новых поступле-
ний, — отметил мэр.

Исторический облик
В Москве завершили рестав-
рацию доходного дома На-
тальи Тюляевой на улице За-
белина. Здание построено 

в 1900 году в стиле эклектика. 
До революции каждый его 
этаж занимала одна большая 
квартира.
— Со временем в доме появи-
лось множество перегородок, 
но реставраторы восстанови-
ли историческую планировку 
и декор, — написал Сергей Со-
бянин в соцсетях. — Кроме 
того, раскрыли вход со сторо-
ны главного фасада. По архив-
ным фотографиям и докумен-
там восстановили панно с рас-
тительным орнаментом.
Специалисты также воссозда-
ли деревянные окна, привели 
в порядок крышу и калитку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Метро станет 
ближе для сотни тысяч жителей
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строительство 
станции «Тют-
чевская» Троиц-
кой линии ме-
тро, в личном 
блоге рассказал 
о новых музей-
ных экспонатах 
и сделал не-
сколько сообще-
ний в соцсетях.

день мэра

22 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин и заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев (слева направо 
по центру) вместе с метростроителями осмотрели готовность будущей станции метро «Тютчевская» Троицкой линии метрополитена

Прокатные электросамокаты 
и велосипеды отправили на зимовку

Предприятия нарастили объемы 
выпуска продуктов питания

Милые роботы начали 
помогать пациентам больниц

Вчера заммэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов рассказал о ро-
сте объема производства 
продуктов питания.

Всего в Москве работает свы-
ше 250 предприятий пищевой 
промышленности, на них тру-
доустроены около 60 тысяч 
человек. 
— За девять месяцев этого го-
да производство продуктов 
питания в Москве выросло на 
треть. Общий объем отгрузки 
превысил отметку в 448 мил-
лиардов рублей, — рассказал 
Владимир Ефимов.
Столичные предприятия ак-
тивно наращивают производ-
ство и выходят на новые рын-
ки сбыта. Компании выпуска-
ют хлебобулочные, мясные, 
рыбные, молочные изделия 
и многое другое. С января 
московские производители 
изготовили более 350 ты-
сяч тонн хлеба и хлебобулоч-
ных изделий, а также около 
100 тысяч тонн колбасы.

— Предприятия активно за-
полняют ниши отечественно-
го рынка, освободившиеся 
после ухода зарубежных ком-
паний. За девять месяцев 
в городе стали выпускать пе-
реработанного и консерви-
рованного мяса на 77,3 про-
цента больше, производство 
переработанной и консер-
вированной рыбной продук-
ции увеличилось на 39,2 про-
цента, — отметил глава Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.
Также вчера Владимир Ефи-
мов сделал еще одно заявле-
ние: в районе Бирюлево Вос-
точное в рамках реализации 
масштабного инвестпроекта 
построят семейный досуговый 
комплекс. В здании появятся 
магазины и предприятия сфе-
ры услуг. Его общая площадь 
составит более 5,3 тысячи ква-
дратных метров. Строитель-
ство центра позволит повы-
сить доступность объектов 
торговли и услуг.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В трех столичных больницах 
в пилотном режиме врачам 
и пациентам начали помо-
гать роботы-курьеры. 
Об этом вчера рассказала 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Внешний вид устройств до-
вольно милый — у них есть 
кошачьи уши и глаза, за что 
они получили название «робо-
кошки». Новинка появилась 
в ГКБ № 67 им. Л. А. Ворохобо-
ва, НИИ СП им. Н. В. Скли-
фосовского и ГКБ № 15 
им. О. М. Филатова.
— «Робокошки» умеют до-
ставлять еду и медицинские 
принадлежности, провожать 
пациентов, например, до лиф-
та и в комнату отдыха, а по пу-
ти делиться полезными сове-
тами о поддержании своего 
здоровья. Они разгружают 

сотрудников и помогают им 
сосредоточиться на выполне-
нии медицинских обязанно-
стей, — рассказала Анастасия 
Ракова.
Чтобы включить «робокош-
ку», нужно прикоснуться к ее 
«лобику», выбрать на дисплее 

нужный пункт меню и нажать 
«Поехали!». В случае успеха 
проект расширят на осталь-
ные стационары города.
Заместитель мэра Москвы 
также отметила, что в городе 
уже несколько лет активно 
идет цифровая трансформа-
ция здравоохранения. 
— То, что раньше казалось вы-
сокотехнологичным и футу-
ристичным, уже стало обыч-
ными буднями: поликлиники 
отказываются от бумажных 
документов, больницы стано-
вятся «цифровыми клиника-
ми», врачам и пациентам по-
могают цифровые сервисы 
и искусственный интеллект. 
В наших больницах давно 
применяются разные роботы, 
например самый известный 
из них — da Vinci, — подели-
лась Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

«Робокошки» безопасны 
в использовании. Ориен-
тироваться в простран-
стве им помогают камеры. 
Две в нижней части ска-
нируют окружение 90 раз 
в секунду, еще одна 
направлена в потолок. 
Роботы оснащены 
3D-сенсорами и могут 
остановиться перед лю-
бым препятствием. 

кстати

22 ноября. Фельдшер распределительного поста НИИ скорой помощи имени Склифосовского 
Дмитрий Рыбаков взаимодействует с «робокошкой»

В день горожане совер-
шали на электросамо-
катах 220 тысяч поез-
док — в 2,2 раза боль-
ше, чем в прошлом го-
ду. За 6 лет совершено 
102 миллиона по-
ездок.
Число велопарковок 
увеличилось до 14 ты-
сяч по сравнению 
с 6000 в прошлом году.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

21 ноября. Представители одного из крупных сервисов проката Анастасия Шевченко и Денис 
Балакирев покатались на электросамокатах в последний день перед закрытием сезона
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ющих разработаны специальные алгоритмы, 
которые определяют, какой специалист, когда 
и в каком объеме должен оказывать помощь 
проживающему, чтобы полностью соответство-
вать потребностям человека, но не замещать те 
функции и действия, которые проживающий 
может выполнить сам, не нарушать его «зону 
комфорта».
С жителями таких домов работает мультидисци-
плинарная команда, в которую входят помощ-
ники по уходу, врачи и другие специалисты. 
Здесь создана теплая, комфортная и уютная ат-
мосфера, а у людей есть личное пространство, 
интересы, цели.
Подобные инновации есть и в других направлени-
ях? Как насчет любимого горожанами старшего 
возраста проекта «Московское долголетие»?
«Московское долголетие» — сам по себе проект 
инновационный и уникальный. По своим мас-
штабам он не имеет аналогов в мире, и сегодня 
это целая «экосистема». Она формируется на ос-
нове современных научных подходов в геронто-
логии, медицине, психологии, урбанистике. 
Проект постоянно меняется в ответ на новые за-
просы горожан: например, в пандемию появил-
ся онлайн-формат, сейчас видим большой инте-
рес в оздоровительных и интеллектуальных на-
правлениях, поэтому развиваем Школу здоро-
вья. Напомню, что Российская ассоциация 
геронтологов и гериатров под руководством 
главного гериатра страны Ольги Ткачевой дока-
зала, что участники проекта «Московское долго-
летие» имеют более высокие показатели по здо-
ровью, чем их «обычные» сверстники, а участие 
в проекте позволяет отсрочить многие возраст-
ные изменения. Поэтому врачи московских по-
ликлиник не только при необходимости назна-
чают медикаментозное лечение и таблетки, но 
и прописывают «Рецепты долголетия» москви-
чам старшего возраста, и рекомендуют им заня-
тия в проекте в дополнение к реабилитацион-
ным медицинским программам и в качестве 
профилактики возрастных заболеваний. Заня-
тия в проекте могут способствовать тому, что на-
значение препаратов в дальнейшем может и не 
понадобиться.
А как будет дальше развиваться проект? 
Проект выходит на свой новый этап развития, 
когда сеть центров московского долголетия ста-
новится единой «точкой входа». Здесь можно бу-
дет получить полную информацию обо всех воз-
можностях, которые предоставляет город для 
старшего поколения: записаться на занятия 
с профессиональным преподавателем у внешних 
организаций-поставщиков, стать участником 
или лидером клуба, посетить различные меро-
приятия и многое другое. Это стало возможно 
благодаря стремительному развитию сети цен-
тров московского долголетия — только в этом 
году их количество увеличилось с 71 до 106. А до 
конца следующего года, по поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, такие центры появятся 
в каждом районе города. Эти уютные эстетичные 
пространства стали вторым домом для многих 
москвичей. Они красивые, современные, деталь-
но продуманы и эргономично обустроены. В цен-
трах можно и день рождения отпраздновать, 
и свою выставку картин организовать, и обсу-
дить последние новости с увлеченными едино-
мышленниками. Вместе с Ассоциацией лидеров 
клубов долголетия мы будем насыщать центры 
новыми сервисами и услугами, чтобы посетите-
ли получали как можно больше пользы от пребы-
вания в центре. Центры сейчас хорошо справля-
ются с досуговой функцией, мы хотим, чтобы они 

Евгений Петрович, Москва стремительно меняет-
ся, социальная защита тоже. Хотелось бы погово-
рить о том, что уже изменилось и какие изменения 
ждут москвичей в ближайшем будущем?
Действительно, в соцзащите Москвы за послед-
ние годы произошли серьезные изменения. Все 
они направлены на то, чтобы в центре внимания 
был человек с его индивидуальными потребно-
стями. Чтобы наши услуги, сервисы были для не-
го доступными и удобными. Чтобы помощь ока-
зывалась проактивно и адресно, чтобы москви-
чи ощущали заботу и поддержку в любой слож-
ной для них ситуации. В этом, считаю, основная 
наша задача. 
Это возможно? Нет здесь противоречия — огром-
ное количество людей и индивидуальный подход? 
К каждому ведь не представишь персонального 
ассистента. 
Противоречия нет. Вопрос в методиках и техно-
логиях. Расскажу на примере. У нас около 
100 тысяч людей, которым мы оказываем по-
мощь на дому. До недавнего времени наши со-
циальные работники львиную долю своего вре-
мени тратили на то, чтобы купить и доставить на 
дом такому человеку продукты и предметы пер-
вой необходимости. Поддержание эмоциональ-
ного состояния, теплый дружеский диалог, по-
могающий не чувствовать себя одиноким, осу-
ществлялись по «остаточному принципу». На 
самое главное — человеческое общение — про-
сто не было времени. Мы поменяли эту практи-
ку. Сегодня 80% своего рабочего времени соц-
работник уделяет помощи по дому — готовит 
еду, убирает, стирает, сопровождает на прогул-
ку, хотя до недавнего времени это была платная 
услуга. А главное, теперь есть время на обще-
ние — ведь человеку нужен человек. Общение 
и уважение — это ключевая потребность наших 
пожилых клиентов. А доставку осуществляют 
службы, которые на этом специализируются. 
Но индивидуальный подход не только в том, что 
появилось время на общение. Мы изменили сам 
подход к признанию того, что человек нуждает-
ся в помощи на дому. И вот тут-то как раз кроется 
основа всего индивидуального подхода. Мы вне-
дрили практику функциональной диагностики. 
Что это такое?
Совместно со специалистами на основе лучших 
российских и мировых практик мы разработали 
уникальную технологию оценки, исключающую 
субъективный подход и позволяющую сформи-
ровать под каждого человека свой индивидуаль-
ный план надомного сопровождения. С помо-
щью вопросов, наблюдения и совместно выпол-
ненных действий социальный инспектор оцени-
вает, какие именно ограничения есть 
в самообслуживании человека. Какие простые 
и сложные действия ему даются с трудом. К про-
стым действиям относится, например, прием 
пищи, к сложным — приготовление пищи, к про-
стым — подъем по лестнице, к сложным — поль-
зование транспортом. Такой технологии, ис-
пользуемой как для организации помощи на до-
му, так и для направления в социальные дома 
и геронтологические центры, нет ни в одном ре-
гионе страны. В результате наш социальный ин-
спектор понимает, какие именно особенности по 
сопровождению есть у того или иного человека. 
А для того, чтобы не возникало ситуаций, когда 
сам диагностируешь (определяешь объем рабо-
ты) и сам эту работу выполняешь, мы отделили 
процесс диагностики (и последующего контро-
ля) от самой услуги. Нуждаемостью и контролем 
занимается учреждение «Городская социальная 
инспекция», а непосредственным оказанием ус-
луги — организация «Мой социальный помощ-
ник», куда переходят все до единого соцработни-
ки, сохраняя при этом свои участки работы.
Как правило, уход за человеком осуществляют 
все-таки родственники…
И это хорошо, когда есть близкие люди рядом. 
Бесценно. И мы готовы помогать родственни-
кам, опекунам. Готовы делиться знаниями, тех-
нологиями, наработками. С 2022 года для тех 
москвичей, кто взял заботу о своем родственнике 
полностью на себя, мы запустили проект «Школа 
родственного ухода». Наши специалисты расска-
зывают и учат людей навыкам ухода в домашних 
условиях, оказания первой помощи близким, 
созданию безопасного пространства и способам 
сохранения собственного психологического ре-
сурса. Занятия проводят в разных форматах: он-
лайн и офлайн. Уже 2 тысячи москвичей прошли 
обучение и смогли сделать уход за своими близ-
кими максимально эффективным. 
К сожалению, не все такие люди могут жить 
в собственной квартире… Для многих людей 
преклонного возраста, людей с инвалидностью 
это непросто. 
Это так. У многих нет родственников или близ-
кие сами являются пенсионерами и не могут осу-
ществлять уход. В этом случае они могут прожи-
вать в одном из наших современных социальных 
домов и геронтологических центров. Поэтому 
мы проводим реконструкцию таких учрежде-
ний, по сути превращаем их из «стационаров» 
в настоящий дом для наших жителей. Это совре-
менные центры, обустроенные по высоким 
стандартам. Люди живут в комнатах по 2–4 чело-
века с индивидуальной безопасной мебелью, 
сантехникой, бытовыми приборами. Это адап-
тивная посуда, специальные средства и приспо-
собления для ухода, особая навигация, которая 
комфортно воспринимается людьми с менталь-
ными особенностями. Вместо высоких поро-
гов — пандусы, поручни, лифты и приспосо-
бленные для перемещения на креслах-колясках 
коридоры. Есть зона встречи родственников 
и гостей, многофункциональные пространства, 
которые могут быть и творческой мастерской, 
и местом для праздника, и зоной отдыха, адапти-
рованные спортзалы с тренажерами для разных 
категорий жителей. Конечно, это и принципи-
ально иной подход к обслуживанию таких людей 
и помощи им. Исходя из потребностей прожива-

Вчера в столице был принят бюджет на 2024–2026 годы. Традиционно основные траты городской казны направлены на социальную сферу. О том, как изменилась 
социальная защита за последнее время, «ВМ» в эксклюзивном интервью рассказал министр правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной 

защиты населения Москвы Евгений Стружак.

Евгений Стружак рассказал, что сейчас создается единый центр обработки всех поступающих через электронные сервисы заявок на оказание мер социальной поддержки

Министр правительства Москвы Евгений Стружак: Жители столицы ощутят заботу 
и поддержку в любой сложной для них ситуации

Человек, а не услуга

стали настоящими образовательными центрами 
по всем вопросам, связанным с долголетием. 
И для этого созданы все условия. 
Цифра теперь — часть нашей жизни. Как она ска-
залась на соцуслугах?
Самым непосредственным образом. Москов-
ские семьи это могут видеть на собственном 
примере, ведь общий объем мер соцподдержки, 
который предоставляется, охватывает практи-
чески каждую семью, будь там маленький ребе-
нок или человек пенсионного возраста. 
Сегодня более 80 процентов поступающих обра-
щений оформляется через сайт mos.ru. Это по-
зволяет сберечь людям свое время, которое мож-
но уделить семье, любимым людям. Важно, что 
цифровые программы не допускают ошибки 
и просрочки. Сервисы по выплатам стали оказы-
ваться гораздо быстрее, а количество ошибок, 
связанных с человеческим фактором, сократи-
лось на треть. Ежегодно москвичи оформляют 
более 3 миллионов таких заявок. 
Но очевидно, что для их оперативной обработки 
требуется технологичный и современный под-
ход... 

Поэтому мы создаем «Социальное казначей-
ство» — единый центр обработки всех поступа-
ющих через электронные сервисы заявок на ока-
зание мер социальной поддержки. Ольга Евге-
ньевна Грачева, которая долгие годы курирова-
ла это направление и начинала работу по 
созданию учреждения, заложила основные под-
ходы к оказанию услуг: персонализация и ори-
ентированность на человека. Создаваемое уч-
реждение, оснащенное современным оборудо-
ванием, новейшим программным обеспечени-
ем, связью с различными базами данных, 
позволит существенно повысить скорость обра-
ботки заявок. Здесь же будет работать единый 
кол-центр, где любой обратившийся сможет по-
лучить как общую, так и индивидуальную ин-
формацию, в том числе в режиме видеосвязи. 
А если все-таки нужен «личный прием»?
Для удобства людей при 12 центрах госуслуг 
«Мои документы» будут открыты клиентские 
офисы, для тех, кому нужна помощь в офлайн-
формате. И сервис там, разумеется, тоже будет 
человекоцентричным, таким,к которому мы 
привыкли, посещая офисы «Мои документы».
Да, согласна, это впечатляет. Но давайте вернемся 
к тем, кому вы помогаете непосредственно, очным 
участием. Если говорить о такой важной катего-
рии, как люди с инвалидностью, что в этом направ-
лении происходит? 

Инклюзивный город и общество — это важней-
ший приоритет соцзащиты. Появилось больше 
возможностей комфортно передвигаться по го-
роду, проходить реабилитацию, учиться, рабо-
тать, проводить досуг. В общем, жить полноцен-
ной жизнью. И в Москве уже выстроена развет-
вленная сеть такой помощи — у нас давно 
и успешно развивается реабилитация, суще-
ствующая в рамках нее Служба ранней помощи 
для семей с малышами, имеющими особенно-
сти в развитии. Работает «Городской ресурсный 
центр для инвалидов», который занимается 
предоставлением технических средств реаби-
литации.
И тут тоже есть инновационные подходы? Можно 
пример?
Да, здесь также мы нацелены на повышения 
комфорта, качества сервиса, доступности услуг. 
В Москве примерно 100 тысяч людей нуждаются 
в абсорбирующем белье. До последнего времени 
мы закупали его у поставщиков, и люди получа-
ли белье в наших пунктах выдачи. При этом, 
естественно, зависели от «рыночных цен», нали-
чия у поставщика, вынуждены были закупать 
«наперед», складировать. Люди, а, как правило, 
это опекуны или родственники, получали белье 
согласно графику, вынуждены были «транспор-
тировать» его самостоятельно. В этом году мы 
развернули ситуацию лицом к человеку. Мы от-
крыли в технопарке «Руднево» собственное про-
изводство абсорбирующего белья. Как и любой 
современный завод — это высокотехнологичное 
и полностью автоматизированное производ-
ство, выпускающее продукцию самого высокого 
качества. Это позволило нам убрать зависи-
мость от поставщиков. 
Но важно другое. Благодаря этому мы теперь ме-
няем сам сервис предоставления белья. Больше 
не требуется никаких просчитанных графиков 
и самостоятельной транспортировки. С января 
заказ белья можно будет осуществить на сайте 
или по телефону, а само белье доставят до квар-
тиры в удобное человеку время. 
А если человеку требуется что-то более серьез-
ное? Та же коляска, например?
Мы выдаем технические средства реабилитации 
и направления на протезирование в территори-
альных пунктах выдачи. В этом году мы открыли 
первый специализированный пункт выдачи 
с демонстрационными залами. Мне тут их даже 
сравнить особо не с чем. Это современное, ком-
фортное пространство, в котором представлены 
различные образцы технических средств реаби-
литации. Каждому обратившемуся за получени-
ем помощь в подборе окажут профессиональные 
консультанты. Чтобы определиться с выбором, 
предложенные средства можно опробовать тут 
же. И, разумеется, оформить заявку. Кроме того, 
проще стало взять необходимое оборудование 
и напрокат. 
Новый подход мы будем расширять вместе с на-
шим ресурсным центром, где работает профес-
сиональная команда во главе с Александром Ху-
дяковым.
А что насчет реабилитации людей с инвалидно-
стью?
Уже более 10 лет в столице работает «Москов-
ский городской центр реабилитации», который 
возглавляет Ольга Викторовна Михайлова, где 
вместе с профессиональной командой отработа-
ны новые подходы к комплексной реабилитации 
как взрослых, так и детей. Например, введен 
в практику сервис «реабилитационного менед-
жмента», когда на каждом этапе реабилитации 
специалист индивидуально сопровождает чело-

века. Появилось понятие «реабилитационный 
чек-ап» — диагностика реабилитационного по-
тенциала человека, оценка эффективности реа-
билитационных процедур и, если требуется, 
внесение соответствующей коррекции. Сама 
реабилитация подразумевает комплексный под-
ход: сопровождение специалистами в данной 
сфере (реабилитологами, ортопедами, логопе-
дами, неврологами и т.д.), а также помощь пси-
хологов, юристов — тех, кто напрямую с темой 
реабилитации не связан, но чья помощь нужна 
человеку или его близким. 
В шаговой доступности продолжат работу все 
87 отделений реабилитации. Разумеется, отде-
ления будут оснащены всем необходимым. Так 
что услуга и будет максимально доступна лю-
дям, и будет оказывается по высочайшему клас-
су. Мы вышли на тесное сотрудничество с Коор-
динационным центром медицинской реабили-
тации Департамента здравоохранения города 
Москвы под руководством главного внештатно-
го специалиста по реабилитации ДЗМ Ирэны 
Владимировны Погонченковой, что позволяет 
сформировать бесшовный подход к реабилита-
ции и ее преемственность.
В итоге мы имеем широкую районную сеть реа-
билитационных служб, связанных с высокотех-
нологичными реабилитационными центрами 
в городе, что позволяет и оказывать помощь лю-
дям в шаговой доступности, и, при необходимо-
сти, переходить на комплексную реабилитацию.
Если заговорили о людях с инвалидностью… Как 
помогают тем семьям, где маленький человек уже 
рождается с особенностями?
Вы затронули очень важный вопрос. Долгое вре-
мя и общество, и даже государство смотрели на 
это как на нерешаемую проблему. Мы меняем 
такой подход. На базе одного из наших учрежде-
ний — «Роза ветров» — действует пилотный про-
ект по комплексному сопровождению таких се-
мей. Курирует проект Татьяна Бенграф, которая 
стояла у истоков его создания, и сейчас усилия 
всей команды направлены на расширение про-
екта и оказание помощи всем малышам, кото-
рым нужна такая поддержка.
За каждой семьей закрепляется координатор, 
который ее сопровождает. С семьей коллегиаль-
но работают профессионалы в вопросах разви-
тия ребенка: невролог, педиатр, психолог, спе-
циалист по двигательному развитию, логопед, 
дефектолог и другие специалисты, которые со-
ставляют для каждого малыша индивидуальную 
программу развития и адресной помощи семье.
В этом направлении мы работаем плечом к плечу 
с врачами и профильными медучреждениями. За 
счет раннего вмешательства мы смогли полно-
стью реабилитировать каждого шестого посту-
пившего к нам ребенка. А 40 процентов детей 
идут в обычные детские сады и, несмотря на диа-
гнозы, могут находить друзей, общаться, а самое 
главное — жить в семье и быть любимыми.
Сейчас мы расширяем сеть таких служб ранней 
помощи. В следующем году их станет более 30.
Один из наиболее актуальных вопросов — как го-
род поддерживает участников специальной воен-
ной операции и их родственников?
Город оказывает системную помощь как участ-
никам СВО, так и их семьям. И речь не только 
о выплатах и компенсациях. Москва первой 
в стране создала Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их семей еще в октябре 
прошлого года. Там можно получить все государ-
ственные услуги, консультации и помощь юри-
стов, получить направление на самую техноло-
гичную медицинскую помощь в городе, на луч-
шие программы реабилитации и психологиче-
ской поддержки, найти работу. Чтобы человеку 
было удобно, с ним работает специалист службы 
персонального сопровождения. Его задача — 
координировать всю помощь и быть на связи. 
В октябре 2023 года был открыт новый корпус 
центра, где у наших бойцов появилась возмож-
ность заниматься спортом, встречаться с други-
ми военнослужащими, общаться и интересно 
проводить досуг. Не так давно при центре созда-
на Ассоциация участников СВО. Мы регулярно 
с ее участниками встречаемся в центре, я сам 
пытаюсь понять проблемы и запросы, услышать 
информацию из первых уст. Это позволяет нам 
моментально включаться, где-то помочь инди-
видуально, какие-то решения принять на си-
стемном уровне. Благо в городе нет ни одного 
руководителя, который бы не понимал приори-
тетность задачи, поэтому все делается быстро 
и четко. Мы и центр по самым современным 
стандартам открыли в считаные дни благодаря 
тому, что везде есть понимание и поддержка. Все 
знают, для кого он и что главная цель создания 
Единого центра поддержки участников СВО и их 
семей — помочь участникам СВО вернуться 
к мирной жизни, социализироваться в обществе 
и получить всю необходимую помощь, а также 
оказать поддержку членам их семей, пока ребя-
та находятся на передовой.
Какой вы видите соцзащиту будущего?
Такой же, как и социальную защиту настоящего. 
Когда каждый сотрудник понимает, для чего он 
пришел в отрасль и ради кого он работает. Ведь 
по большому счету в нашу профессию людей 
приводят призвание и желание помочь, пода-
рить частичку своего сердца тем, кто в этой по-
мощи нуждается. Безусловно, социальная защи-
та строится на принципах человекоцентрично-
сти, и какие бы изменения ни происходили 
в обществе, какие бы технологии ни приходили 
на службу человеку, социальная защита должна 
быть комфортной, доступной и качественной. 
И я уверен, что у нас есть все необходимые воз-
можности для этого. Так что в будущем, как 
и в настоящем, наша забота будет оберегать го-
рожан и помогать им делать их жизнь удобной, 
наполненной и современной.

Беседовала ЮЛИЯ ТАРАПАТА edit@vm.ru

Социальная 
защита 
должна быть 
комфортной, 
доступной 
и качественной
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Февраль 2023 года. Участник специальной военной операции Ладислав Жабин был 
гранатометчиком, пока не попал в плен к ВСУ. Сейчас он проходит реабилитацию

За факты 
пришлось 
извиниться
В Госдуме назвали торже-
ством правды изображение 
карты международной тор-
говли ЕС, на которой Крым 
был отмечен как часть 
 России.

Пост аккаунта Европарламен-
та вызвал негодование под-
писчиков, в основном — укра-
инских, после чего публика-
ция была удалена. Представи-
телям ЕС пришлось принести 
извинения за пост и пообе-
щать «исправиться».
— Российский статус Крыма 
уже ни у кого не вызывает со-
мнений: ни в Европе, ни за 
океаном, — отметил депутат 
Госдумы от Севастополя Дми-
трий Белик. — Но есть опреде-
ленный политес, который они 
вынуждены соблюдать перед 
Украиной.
По его словам, европейские 
официальные лица по различ-
ным причинам не могут озву-
чить то, что на самом деле ду-
мают о статусе полуострова, 
а простой человек, сотрудник 
аппарата Европарламента, 
который составлял карту ми-
ра, обозначил Крым по опре-
делению — российским.
— Это проверка обществен-
ного мнения западного обы-
вателя, — рассказывает член 
Совета по межнациональным 
отношениям при президенте 
РФ Богдан Безпалько. — Ведь 
долгое время была пропаган-
да, что Крым — это оккупиро-
ванная Россией территория 
и там нет никакой жизни. 
По его словам, сейчас это счи-
тается неприемлемым, но 
позже станет допустимым 
и обычным фактом. 
— Главное, чтобы этот прин-
цип распространялся и на но-
вые регионы: Херсонскую 
и Запорожскую области, Лу-
ганскую и Донецкую народ-
ные республики, — рассказал 
он. — Процесс уже запущен 
и будет длиться долго.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Комитет решает актуальные вопросы семей 
защитников Родины

Столичная библиотека даст донбасским коллегам 
доступ к своим ресурсам и наработкам

Сегодня свою годовщину 
создания отмечает Комитет 
семей воинов Отечества 
(КСВО). Его руководитель 
Юлия Белехова рассказала 
«ВМ» об итогах и будущих 
планах организации.

Комитет был создан по ини-
циативе российских матерей 
23 ноября прошлого года. И за 
это время в него вступили 
около 2000 активистов.
— Наша цель  — победа, а ее 
не может быть без помощи из 
тыла. Комитет работает уже 
в 89 регионах России, — отме-
тила Юлия Белехова. — По-
считать активистов достаточ-
но сложно, их полторы или 
две тысячи. 
По ее словам, в комитет при-
ходят много людей и предла-
гают помощь. 
— Она действительно сегодня 
необходима. Гуманитарный 

груз, который отправляется 
на фронт, и, конечно, 42 тыся-
чи писем детей из разных 
уголков страны, которые гре-
ют сердца наших бойцов, — 
рассказала Юлия Белехова. — 
Вот тогда ребята по-другому 
выполняют свой долг, ведь 
они знают, кто за ними стоит.
По словам руководителя ко-
митета, их бесплатная юриди-
ческая помощь работает круг-
лосуточно.
— Мы получили 200 тысяч за-
просов, за каждым из которых 
стоит человеческая жизнь. 
И люди обращаются, особен-
но когда понимают, что дей-
ствительно получат ответ, — 
добавила Белехова. — Самое 
главное — делать это опера-
тивно и честно, давать марш-
рут, помогать и сопрово-
ждать. 
Глава КСВО подчеркнула, что 
организация стала «мости-

ком» между военнослужащи-
ми и органами государствен-
ной власти. Комитет также 
выдвигает свои предложения 
по проблемам спецоперации. 
Помимо этого, она отметила, 
что в новые регионы было на-
правлено 6000 тонн гумани-
тарной помощи, которая не-
обходима как бойцам, так 
и мирному населению.
— У нас есть подшефные дет-
ские дома. Их воспитанникам 
необходимо чувствовать себя 
своими. И это даже не про сло-
ва, а про действия, — расска-
зала Юлия Белехова. — Наши 
девочки льют окопные свечи, 
плетут маскировочные сети. 
И ребята оттуда пишут нам со-
общения: «Вы знаете, ваши 
свечи греют, а ваши сети не 
рвутся. Они действительно 
стойкие».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Специалисты Российской го-
сударственной библиотеки 
искусств (РГБИ) поучаство-
вали в III Всероссийском об-
разовательном семинаре 
для работников учреждений 
культуры новых субъектов 
РФ. О чем они общались 
с коллегами с Донбасса, уз-
нал корреспондент «ВМ».

Семинар прошел в Воронеже, 
куда съехались 60 представи-
телей учреждений культуры 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской 
и Херсонской областей, а так-
же Крыма. Все они сотрудни-
ки библиотек. Как рассказала 
участница семинара, заведу-
ющая научным отделом РГБИ 
Лариса Евдокимова, сотруд-
ники провели консультации 
и занятия, дали ценные реко-
мендации, которые имеют 
практическое значение для их 
работы. 

Среди направлений, о кото-
рых шла речь: справочно-ин-
формационное обслужива-
ние, навигация по информа-
ционным ресурсам, выставоч-
ная деятельность, работа 
с фондом изобразительных 
материалов и создание вирту-
альных экспозиций. 
— Библиотека обладает экс-
клюзивными фондами, — 
продолжает Лариса Евдоки-
мова. — В центрах визуаль-
ной информации мы храним 
фотографии, гравюры, другие 
ценные изображения и сами 
генерируем специализиро-
ванные ресурсы: электрон-
ный каталог статей, книг 
и, конечно, базы данных ин-
тернет-ресурсов. 
Она добавляет, что столичные 
специалисты также подели-
лись с коллегами опытом ор-
ганизации виртуальных вы-
ставок, который они приобре-
ли в пандемию. 

Евдокимова отмечает, что их 
делегация рассказала колле-
гам, как сделать библиотеку 
местом притяжения, удобным 
и практичным независимо от 
того, приходите вы в нее непо-
средственно или посещаете 
дистанционно. 
Но одним семинаром практи-
ческий обмен знаниями не 
ограничился. Сегодня РГБИ 
вместе с Российской государ-
ственной библиотекой ино-
странной литературы прини-
мают пять специалистов из 
Запорожской области.
— Люди «выпали» из нашего 
культурного пространства 
и долгий период времени раз-
вивались иначе, — продолжа-
ет Лариса Евдокимова. 
А в ответ на просьбу луганчан 
РГБИ в ближайшее время от-
кроет им доступ к своим ре-
сурсам. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Спас раненого бойца
Начальник связи — заме-
ститель начальника штаба 
гвардии майор Роман Ва-
сильев (1) с первых дней 
спецоперации находится 
в районах, где разверну-
лись интенсивные бои. Со-
гласно своим обязанно-
стям, он обеспечивает бес-
перебойное сообщение 
в интересах зенитной ра-
кетной бригады. При раз-
вертывании соединения 
позиции одна из батарей 
подверглась минометному 
обстрелу. Роман Васильев, 
несмотря на серьезный 
огонь со стороны против-
ника, проявил мужество 
и отвагу при сворачивании 
и смене локации. Гвардии 
майор не допустил утечки 
важных государственных 
сведений и своевременно 
оказал первую помощь ра-

неному подчиненному, 
а затем организовал его 
доставку в полевой госпи-
таль. Эти действия помогли 
спасти жизнь бойцу. Кроме 
того, Васильев смог обе-
спечить оперативное раз-
вертывание связи, пере-
дать данные о подразделе-
ниях противника, после 
 чего наша артиллерия на-
несла решающий удар 
по врагу. 

Точным выстрелом 
уничтожил орудие врага
Гвардии рядовой Сергей 
Карапузов (2) занимал за-
маскированную огневую 
точку в составе артилле-
рийского расчета, когда бо-
евики киевского режима 
начали обстрел позиций 
российских войск из мино-
метов, поддерживая насту-
пление своих штурмовых 
групп. Расчет гвардии ря-
дового получил от подраз-
делений разведки коорди-
наты местоположения ар-
тиллеристов противника. 
После этого Сергей Кара-
пузов оперативно ввел 
все необходимые данные 
и первым же своим выстре-
лом поразил одно из вра-
жеских орудий. По мере по-
лучения координат целей 
от беспилотного летатель-
ного аппарата, военнослу-
жащий корректировал 
огонь, в результате чего 
был уничтожен весь состав 
вражеской артиллерии. Во-
оруженным силам Украины 
не удалось вклиниться 
в оборону российских 
 войск, и, понеся серьезные 
потери в технике и личном 
составе, они отступили 
на исходные позиции.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Сбиваем самолеты украинских радикалов 
Попытки украинской армии атаковать позиции россий-
ских военнослужащих продолжают терпеть неудачу. 
Об этом вчера сообщили в МО РФ.
— На запорожском направлении подразделения россий-
ской группировки войск при поддержке огня артиллерии 
отразили три атаки штурмовых групп 33-й механизиро-
ванной и 71-й егерской бригад ВСУ севернее населенного 
пункта Новопрокоповка и западнее Вербового Запорож-
ской области, — отметили в Минобороны России. — По-
мимо этого, в районе Работина Запорожской области на-
несено поражение живой силе 65-й механизированной 
бригады ВСУ. Уничтожены до 60 военнослужащих, 
две боевые бронированные машины и два пикапа. 
Кроме того, как отметили в ведомстве, российские ПВО 
продолжают сбивать воздушную технику противника. 
— Средствами противовоздушной обороны в районе на-
селенного пункта Воздвиженка Донецкой Народной Ре-
спублики сбит самолет МиГ-29 воздушных сил Украины. 
Кроме того, уничтожены 45 украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов в нескольких населенных пунктах, — 
заявили в Минобороны РФ. 
■
Поставленные цели выполним военным путем 
Киевские власти используют недопустимые способы ве-
дения боевых действий. Об этом вчера заявил представи-
тель России при ООН Василий Небензя.
— Режим в Киеве взял на вооружение террористические 
методы и открыто кичится этим. И в отсутствие какой-либо 
готовности Зеленского и его подельников, а также их за-
падных кукловодов к разговору о том, как добиться такого 
сценария, при котором Украина перестанет быть антирос-
сийской и вернется на путь добрососедского цивилизо-
ванного развития, нам придется выполнять цели СВО во-
енным путем, — рассказал Небензя. — При этом мы видим 
остервенелые стремления киевского режима продолжать 
обреченные на провал попытки нанести поражение нашей 
стране. 
■
Атаки дронов врага не приносят результатов
За прошедшие сутки ВСУ выпустили по населенным пун-
ктам Белгородской области около 30 боеприпасов. 
Обэтом вчера рассказал губернатор Вячеслав Гладков. 
— В Белгородском районе под артиллерийский обстрел 
попало село Нехотеевка — установлено три прилета. По-
страдавших и разрушений нет. Также в Валуйском город-
ском округе по селу Долгое выпущено семь минометных 
снарядов. Обошлось без последствий. Кроме того, в Воло-
коновском районе из гранатомета обстреляли окраину ху-
тора Старый — зафиксировано восемь гранатометных вы-
стрелов. Никто не пострадал, разрушений нет, — отметил 
Вячеслав Гладков. — Помимо этого, в Грайворонском го-
родском округе по окраине села Сподарюшино выпущено 
шесть минометных снарядов. Обошлось без пострадав-
ших и разрушений.
Кроме того, как отметил Гладков, в Шебекинском город-
ском округе в селе Середа с БПЛА сброшено одно взрыв-
ное устройство. По селам Муром и Терезовка выпущено 
три и два минометных снаряда соответственно. Ни в од-
ном из населенных пунктов пострадавших нет.

Работы Эльвиры Судрав-
ской — настоящее искусство. 
Она шьет ежей, медвежат, 
слоников, лягушек и многих 
других животных. Они двух 
видов — на передовую от-

правляются мягкие игрушки 
с синтепоновым наполнени-
ем, а в госпитали — с горохом.
— Такие игрушки массируют 
пальцы рук, развивают мото-
рику, — говорит Судравская. 
Во время реабилитации бой-
цам также важно восстанав-
ливать ощущение тяжести. 
В этом им тоже помогают та-
лисманы пенсионерки. 
— Солдаты еще в шутку спра-
шивают иногда, можно ли по-
том сварить кашу  из содержи-
мого игрушек? — улыбаясь, 
говорит Эльвира Судрав-
ская. — Я отвечаю, что, скорее 
всего, им не хватит этого ко-
личества.
С помощью таких небольших 
подарков она старается под-
держать солдат. На передовую 
мягкие талисманы уходят 
вместе с продуктами и теплой 
одеждой. В госпитали же пен-
сионерка приезжает сама.

— Рукоделие в моей жизни 
было всегда. Бабушка растила 
пятерых детей, жили бедно, 
и она шила, — вспоминает Су-
дравская. — Мама переняла 
у нее это увлечение, потом я.
Помогать защитникам Роди-
ны у москвички, можно ска-
зать, в крови.
— Бабушка всегда перешива-
ла одежду. В годы Великой 
Оте чественной войны мы то-
же всегда помогали в сборе 
вещей, — отмечает она.
Созданием игрушек Судрав-
ская увлеклась еще в молодо-
сти, когда работала воспита-
телем в детском саду.
— Тогда мне дали группу трех-
леточек, — вспоминает она. — 
И так получилось, что моя вос-
питанница сломала руку. 
Чтобы поддержать ее, женщи-
на сшила слоника.
— Я люблю использовать для 
своих изделий кривые кусоч-

ки ткани, — с улыбкой гово-
рит пенсионерка. — Тогда ста-
новится интересно, что из них 
может выйти. Как будто пазл 
собираешь.
После начала СВО Эльвира 
Судравская практически сра-
зу начала принимать участие 
в поддержке бойцов. 
— Я приносила в Совет вете-
ранов кальсоны, носки, — 
рассказывает пенсионерка. — 
А внутрь них укладывала свои 
игрушки-талисманчики.
Сейчас Судравская готовит 
партию ежиков, которых в де-
кабре вместе с остальными 
подарками отправят бойцам.
— Дальше я начну готовить 
серию игрушек для госпита-
ля, — отмечает москвичка.
Для Эльвиры Судравской по-
мощь солдатам — нечто осо-
бенное. 
— У меня отец воевал на укра-
инском фронте, также форси-

ровал Днепр, — говорит 
она. — Так что они идут по 
стопам моего папы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мягкие игрушки помогают 
солдатам восстановиться

Москвичка Эль-
вира Судравская 
шьет мягкие 
игрушки-талис-
маны для солдат. 
Ее работы от-
правляют на пе-
редовую и в го-
спитали ране-
ным бойцам.

доброе дело

17 ноября. Московская пенсионерка Эльвира Судравская шьет серию игрушечных ежей для отправки бойцам СВО на передовую, их солдаты используют в качестве 
талисманов

Неонацисты продолжают 
пытать русских военнопленных

Участник специальной воен-
ной операции (СВО) Ладис-
лав Жабин вернулся из пле-
на украинских национали-
стов, в котором пробыл не-
сколько месяцев. Боец 
с позывным «Ладо» расска-
зал «ВМ», какие зверства 
ему пришлось пережить. 

После объявления СВО быв-
ший сотрудник правоохрани-
тельных органов Ладислав Жа-
бин решил отправиться добро-
вольцем на фронт. Но мужчину 
не брали в зону боевых дей-
ствий из-за возраста — тогда 
ему было чуть больше 50 лет. 
— Несмотря на то что у меня 
была хорошая физическая 
подготовка, это никого не 
убеждало, — говорит Ладис-
лав. — Но после обращения 
в «Союз добровольцев Дон-
басса» мне пошли навстречу. 
В составе БАРС на должности 

гранатометчика меня отпра-
вили для выполнения боевых 
задач в один из населенных 
пунктов Херсонской области. 
В первые дни охраны участка 
украинские боевики серьезно 
обстреливали позиции нашей 
армии. 
— Удары были настолько ча-
стыми, что у нас едва хватало 
времени снарядить магазин 
автомата патронами, — вспо-
минает мужчина. — Неонаци-
сты били по нам снарядами 
с фосфором. Тогда, конечно, 
было очень «жарко». Но, не-
смотря на обстановку, боль-
шая часть военнослужащих 
не пострадали.
Во время очередного насту-
пления противника около Ла-
дислава разорвалась граната, 
из-за чего мужчина потерял 
сознание.
— Очнувшись, я увидел перед 
собой лужу крови, над кото-

рой летали зеленые мухи, — 
рассказывает Жабин. — Пере-
ведя взгляд на правую ногу, 
увидел, что на ней прыгает 
вэсэушник. Так я понял, что 
оказался в плену. 
Вскоре в составе группы с дру-
гими бойцами, попавшими 
в лапы неприятеля, добро-
вольца отправили в СИЗО го-
рода Николаева. Там он про-
вел около трех недель. 
— Потом меня переодели 
в гражданскую одежду. Ду-
мал, готовят к обмену, но нас 
перевели в другое СИЗО, а за-
тем во львовский лагерь для 
военнопленных, — гово-
рит он.
На этом объекте он пробыл до 
начала ноября, до тех пор, по-
ка вместе с остальными его не 
отправили на обмен. Сейчас 
Ладислав Жабин проходит ре-
абилитацию и восстанавлива-
ется после полученных травм.

Специальный корреспондент газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Зосимов продолжает работу в зоне 
специальной военной операции. В каждом номере 
«ВМ» читайте его эксклюзивные интервью, репортажи 
и аналитические материалы из самого центра собы-
тий — Донецкой Народной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

По данным замминистра 
труда и социальной поли-
тики ДНР Владислава 
Морозова, власти региона 
намерены в скором вре-
мени открыть центр пси-
хологической и медицин-
ской реабилитации 
для участников спецопе-
рации. Он сможет прини-
мать до тысячи человек 
в год.

кстати

в тему
В районе Раменки нерав-
нодушные жители также 
стараются всячески по-
мочь бойцам. Например, 
москвичка Эльвира Хох-
лова организовала сбор  
вещей и продуктов, 
а пенсионерка Светлана 
Силкина регулярно по-
сещает военные госпи-
тали, приносит раненым 
солдатам одежду, про-
дукты, выводит их 
на прогулки и в целом 
поддерживает их. 
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На стриминговых платформах вышел отече-
ственный сериал «Ира» о жизни «типичной 
30-летней москвички». У Иры в жизни не клеит-
ся ровным счетом ничего. Ее раздражают дети 
(хотя у нее их и нет), пассажиры в метро, моло-
дой человек. При этом девушка работает в од-
ном из столичных центров госуслуг. Сценари-
сты сериала попытались впервые познакомить 
нас с буднями сотрудников центров. Естествен-
но, это вызвало бурную реакцию как у самих 
сотрудников, так и у зрителей, которые заинте-
ресовались закулисьем многофункциональных 
центров. Заинтересовались и мы. И для того 
чтобы «показать все, что скрыто», я устроилась 
на работу в один из центров. Кстати, главной 
фишкой сериала являются монологи Иры, ко-
торыми она ломает «четвертую стену», делясь 
со зрителями личными наблюдениями. Со сво-
ей стеной я обошлась чуть мягче: просто чуть-
чуть ее пододвинула.
«Белый верх — черный низ, — предупредили 
меня перед первым рабочим днем во флагман-
ском центре госуслуг на Пресне. — Рабочая 
форма стажерам не положена — ее заслужить 
надо».
Считается, что заявители всегда начинают зна-
комство с центром по одежке, а если точнее — 
по одежде сотрудников. Поэтому, несмотря на 
то что я надеялась большую часть дня отсидеть-
ся в «окошке», где детали наряда не слишком 
бросаются в глаза, руководство к моей светлой 
водолазке отнеслось скептически: вид слиш-
ком расслабленный — не годится!
Из подсобки мне принесли блузку, и, переодев-
шись, я познакомилась с куратором — админи-
стратором-помощником искреннего сервиса 
Марией Гапоновой, которая будет целый день 
исправлять мои промахи, то есть направлять 
и объяснять. 
— Все сотрудники у нас — универсалы, — на-
чинает она с одного из главных принципов ра-
боты центра. — Они должны успевать везде: 
и талон на стойке выдать, и проконсультиро-
вать, и помочь в зоне электронных услуг, в зоне 
сервисов, а также следить за чистотой зала.

Куратор 

Для Марии центр госуслуг — первая работа. На-
чинала она в Вешняках, а потом ее повысили 
и перевели во флагман. Устроилась девушка сра-
зу после окончания Лингвистического институ-
та: по специальности Маша — переводчик с ис-
панского и английского языков. Говорит, что 
работать здесь ей посоветовали родители, кото-
рые и сами всю жизнь трудятся в госструктурах. 
Выпускница возражать не стала, откликнулась 
на вакансию на одном из сервисов и сразу полу-
чила приглашение на собеседование. 
— На собеседование мне пришлось пройти 
тестирование на знание Excel, — рассказыва-
ет она.
— Выходит, если я не очень хорошо владею 
электронными таблицами, шансы получить ме-
сто у меня небольшие? — робко уточняю я.

Дело в том, что я «Экселем» не владею вообще! 
Все это время мне как-то удавалось его избе-
гать. В нужный момент у меня не грузился ком-
пьютер, исчезал пакет программ с  рабочего 
экрана, дрожали руки — да мало ли что было. 
И вот, кажется, настал тот случай, когда ко-
рабль тонет и мне уже не сбежать…

— Это не главное, — улыбается Маша. — Если 
есть какие-то пробелы в знаниях, то в ходе рабо-
ты можно будет их наверстать. Если что, колле-
ги помогут. 

Аплодисменты?

10:00. Честно скажу, без помощи коллег я бы 
вообще не справилась! Каждый сотрудник мно-
гофункционального центра должен не только 
владеть каким-то невероятным количеством 
информации, но и оперативно ею «жонглиро-
вать», объясняя, к примеру, как получить ИНН, 
если старый потерялся, и можно ли сделать это 
без пошлины, как поставить на учет автомо-
биль, получить справку о размере пенсии 
и многое-многое другое… Да, в окошке у меня 
лежала «шпаргалка» — методичка, куда можно 
было подглядывать, если что-то забыл, но это не 
особенно помогало: времени на поиск нужной 
информации уходило столько, что посетители 
успели бы пообедать, сделать покупки в торго-
вом центре и вернуться. 
— Ничего, это только поначалу так, — успокаи-
вает меня Маша. — Потом все запомнишь, и ин-
формация от зубов отскакивать будет — ника-
кие методички не понадобятся! 

«Только в телефонах сидите, 
а работать кто будет?»
12:15. Я вспоминаю сериал «Ира» и пытаюсь 
представит себя в роли главной героини, кото-
рая терпеть не может всех, кому вынуждена 
помогать. И понимаю: нет, не получается. 
Просто работа с людьми — это, пожалуй, са-
мое главное, чем должен заниматься сотруд-
ник центра госуслуг. Даже отличное знание 
документов и нормативно-правовой базы не 
поможет тебе, если за помощью обратилась 
бабушка, которая в силу возраста забывает 
все, что ты ей рассказала минуту назад, или но-
воиспеченная молодая мамочка со следами 
трехнедельного недосыпа на лице и вопящим 
младенцем в коляске. 
Приходится повторять и еще раз повторять, 
успокаивать младенца, потом мамочку. Или на-
оборот. Ну невозможно делать это с утра и до 
вечера, если не испытываешь к людям хотя бы 
минимального сочувствия!

К слову, навык сочувствия хорошо прокачивает 
материнство. Вот я в некоторых моментах 
эту героиню из сериала прекрасно понимаю. Ме-

Ко Дню матери в столичных центрах госуслуг пройдет праздничная программа мероприятий. Маленькие посетители под контролем опытных специалистов МФЦ 
сделают подарочные чашки для своих мам. Какие еще есть обязанности у сотрудников центров и как работают лучшие универсальные специалисты, выяснила 

специальный корреспондент «ВМ», поработав во флагманском офисе. 

10 октября. Специальный корреспондент «ВМ» Виктория Филатова (слева) стажируется в многофункциональном центре под чутким руководством администратора-помощника искреннего сервиса Марии Гапоновой 

Один день сотрудника многофункционального центра

Бессердечным тут не место

ня раньше тоже все бесили, потому что смели 
быть недостаточно совершенными. А потом 
дома завелся младенец, который был абсолют-
но несовершенен во всем. Он без конца кричал, 
и его не устраивала совершенная я, которая го-
товила ему совершенную смесь, укладывала 
в совершенную кровать и пела совершенные пе-
сенки. Когда я выползла после трех дней обще-
ния с младенцем на улицу, исполнилась любви 
к  этому несовершенному миру и  сочувствия 
к каждой его части. Даже к тому негодяю-двор-
нику, который каждый день в шесть утра на-
чинает чистить снег или стричь траву.

— Девушка, я заказала выписку из ЕГРН на про-
шлой неделе, а вы ее потеряли! — возвращает 
меня в реальность пожилая посетительница. — 
Я пришла, а мне говорят, что нет ее!
Вопросительно смотрю на коллег. Девушки 
проверяют и пожимают плечами: заявительни-
ца не заказывала справку, поэтому ее и нет. Но 
как об этом сказать, чтобы не спровоцировать 
скандал?
Мария рассказывает, что конфликтные ситуа-
ции сотрудники решают с помощью техники 
LAST (Listen — выслушай, Apologize — изви-

нись, Solve — прими меры, Thank — поблаго-
дари). Эта техника, к слову, известна всем спе-
циалистам, которые работают с людьми: 
 например, официантам, консультантам и ад-
министраторам в гостиницах. Благодаря под-
сказкам коллег я сначала сочувствую посети-
тельнице, потом мы еще раз ищем ее заявле-
ние, я объясняю, что найти не можем, предла-
гаю быстро сделать новую заявку и отзвониться 
ей, когда в центр придет ответ. После этого из-
виняюсь и предлагаю кофе. По лицу посети-
тельницы вижу, что буря миновала, она встала 

и пошла к кофейному автомату, хотя по дороге 
еще долго ворчала на молодежь, которая вме-
сто работы в «телефонах своих сидит целыми 
днями». 

Персистенция де резинсия 

14:25. Большинство моих коллег — представи-
тельницы прекрасного пола. Я опять вспоми-
наю сериал, где героиня жаловалась на жен-
ский коллектив на работе. 
— А правда, что с сотрудниками-мужчинами 
у вас напряженка? — интересуюсь.
Девушки переглядываются.
— Мужчины у нас действительно редкие го-
сти, — признается Мария. — Возможно, пото-
му, что работа с людьми изначально больше 
интересна девушкам. Нужно обладать опреде-
ленным складом характера, чтобы успокаи-
вать, сопереживать и помогать. Но тем не ме-
нее молодые люди к нам все равно заглядыва-
ют, а многие из них остаются надолго…

Знаете сказку о девочке, которая помогла одно-
му индивидуальному предпринимателю офор-
мить освобождение от уплаты НДС? А тот 
предприниматель возьми да и стань юридиче-
ским лицом солидным. А потом он свое юридиче-
ское лицо дома оставил, а сам свататься при-
шел. С тех пор та девочка в офисе появилась 
всего два раза: фамилию сменила да ребенка за-
регистрировала. Хотя, может, это и не сказка 
никакая?

— А где взять табличку «перерыв», чтобы поста-
вить в окошко, когда уходишь на обед? — спра-
шиваю.
Маша ошеломленно смотрит на меня.
— Ну в сериале же показывали… — не унима-
юсь я.
— Ох уж этот сериал, — ворчат девушки. — На-
снимали, чтобы хайпануть. Нет у нас таких та-
бличек, мы же не за кассой в супермаркете ра-
ботаем… Если нужно отойти, просто преду-
преждаешь старшую, и все.
15:00. Перерыв на обед 45 минут: можно по-
обедать на корпоративной кухне или сходить 
в один из ресторанчиков торгового центра, бла-
го их здесь огромное количество.
15:45. Возвращаюсь назад, и мне сообщают, 
что до конца дня я вместо окошка буду работать 
на ресепшене…
Вы же помните о том, что все сотрудники цен-
тров госуслуг — универсальные специалисты? 
Я к середине дня забыла, но мне простительно: 
я стажер. Так вот, универсальный специалист 
должен уметь и в «окне» разбирать обращения 
жителей, и на ресепшене отвечать на вопросы. 
Поэтому ни у кого нет закрепленного места: се-
годня ты можешь в архиве работать, а завтра 

талончики на входе выдавать. Но чаще всего, 
как говорит мой куратор, на ресепшен ставят 
наиболее общительных девушек, ибо разгова-
ривать там приходится много. 
15:47. Я вроде общительная, но первый же во-
прос меня выбивает из колеи. 
— Комо обтенго персистенция де резинсия?— 
с умоляющим видом обращается ко мне пожи-
лой господин в забавных круглых очках в крас-
ной оправе.
— Что, простите? 
— Резинсия... — растерянно повторяет госпо-
дин
— Ээээ… Маша! — сдаюсь я. 
Подбегает Мария и начинает бойко тараторить 
с господином на испанском. Для нее такие ситу-
ации не редкость. В центре Москвы иностран-
ных граждан много, поэтому ее лингвистиче-
ское образование здесь очень востребовано. 
— Уточнял, как регистрацию сделать, — объяс-
нила мне куратор, обворожительно улыбнув-
шись вслед испанцу. 

Искренность как новый черный 

К слову, позиция «администратор по искренне-
му сервису» появилась в центрах госуслуг в но-
ябре 2017 года, и сейчас все сотрудники прохо-
дят обучение, в конце которого получают зна-
чок с сердечком.
Сердечко на воротнике означает, что сотрудник 
готов сделать больше, чем положено по прото-
колу: помочь пенсионерке довезти новый теле-
визор до дома, встретить инвалида не у дверей 
центра, а у метро, довезти иностранных тури-
стов до стадиона...
— Недавно к нам забежала мама с дочкой, у ко-
торой порвалось платье, — вспоминает Ма-
рия. — Представляешь, они опаздывали на 
утренник в детском саду! А у нас на стойке ле-
жат нитки с иголками. Я достала нитки, мы за-
шили платье, и девчонки радостно поспешили 
на праздник. 
16:25. К нам заходят родители с сыном. Расте-
рянному пареньку с милыми рыжими кудряшка-

ми только-только исполнилось 14 лет. Родители 
подали документы на паспорт и оформили услу-
гу на церемонию торжественного вручения.
— Во флагманских центрах есть возможность по-
лучить первый паспорт в торжественной обста-
новке в кругу родных и друзей, — рассказывает 
администратор. — И эта услуга у нас пользуется 
популярностью. Москвичи любят праздники. 
Праздники любят и сами сотрудники. В каждом 
центре есть свои традиции, которые зависят от 
коллектива. На Пресне большинство сотрудни-
ков — молодые и веселые, поэтому с энтузиаз-
мом развлекают друг друга. Например, накану-
не Нового года они играют в «Тайного Санту».
— Вытягиваем бумажку с именем человека, ко-
торому нужно приготовить подарок, — улыба-
ется Маша. — В итоге каждый получает ано-
нимный сюрприз. Как правило, это всем очень 
поднимает настроение. 
17:15. Я мечтаю сходить за кофе, хотя понимаю, 
что пить его мне придется в одиночестве. На ре-
сепшене всегда должны присутствовать мини-
мум два человека. Поэтому, если я отлучусь, Ма-
ше придется держать оборону за себя и «за того 
парня». Впрочем, отлучиться так и не вышло. 
Мое дежурство оказалось по-настоящему «бое-
вым»: то и дело подходили заявители, которым 
нужно было снять машину с учета, оформить 
субсидию, присмотреть за малышом в детской 
зоне, проверить анкету для загранпаспорта… 
Хорошо, что хоть пообедать успела. 
18:00. К концу рабочего дня, когда мышцы мо-
их ног гудели так, будто через них пропустили 
электрический ток, а голос окончательно сел, 
Маша внезапно предлагает: «Ребята, а может, 
после работы заглянем в Пресненский парк? 
Там вроде концерт обещают!» 
И это предложение нашло горячий отклик 
в сердцах, наверное, всех сотрудников, кроме 
моего. 
— Спасибо, но, пожалуй, в следующий раз, — 
еле выдыхаю я. И искренне улыбаюсь.

По лицу 
посетительницы 
вижу, что буря 
миновала. 
Она ворчит, но 
уже миролюбиво

Первый центр госуслуг открылся 12 лет назад в Лефортове. Это событие стало отправной точ-
кой для развития сети офисов «Мои документы». Они есть в каждом районе города, сейчас ра-
ботают более 130 таких учреждений, в них заняты свыше 11 тысяч сотрудников. Сегодня число 
государственных услуг, предоставляемых в офисах, составляет более 280, 99 процентов из них 
доступны независимо от места жительства. Центры госуслуг заботятся и о маленьких гостях. 
Благодаря сотрудничеству с «Союзмультфильмом» с января этого года ребята могут посмо-
треть современные мультсериалы, пока их родители получают государственные услуги. 
Для посетителей с детьми в офисах есть комнаты матери и ребенка, а также игровые уголки.
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Русский романс не знает границ

Поиск погибших солдат продолжается круглый год

Леонсия, к чему приурочен 
концерт?
К выходу нашего альбома 
русских романсов. Их все 
я слышала еще с детства. 
И могу их исполнить. Но 
спеть не в класси-
ческом варианте, 
как все ожидают, 
а так, как этого 
просит настоящая 
цыганская душа, 
в цыганской ин-
терпретации. 
В чем же, по-вашему мнению, 
она выражается?
Мы знаем, как звучат класси-
ческие романсы.  Но с моим 
мужем, музыкантом Алексе-
ем Безлепкиным, который 
выступил аранжировщиком,  

добавили ритма русскому ро-
мансу, раздвинули его рамки. 
Мы хотели сделать все с сим-
фоническим оркестром. Но 
в результате остановились на 
сопровождении четырех 

скрипок и контра-
баса. Этого «ре-
бенка» мы вына-
шивали очень дол-
го. И для меня это 
была чрезвычайно 
ответственная за-
дача. 

Чем вас привлекает именно 
этот жанр? 
Я — русская цыганка. Меня 
воспитала русская культура. 
Цыганского романса как та-
кового не существует. Но цы-
гане сохранили русский ро-

манс. Эта культура завоевала 
их сердце и голову, и они обо-
гатили его по-своему.
Какие композиции вы будете 
исполнять?
Это будут классические ро-
мансы: «Хризантемы», «Утро 
туманное», «Калитка», «Не 

уезжай ты, мой голубчик». 
А еще спою любимый романс 
папы и мамы: «Ты восчув-
ствуй, милая». Второе отделе-
ние будет цыганским. Зрите-
ли услышат песню из фильма 
«Табор уходит в небо» «Нанэ 
Цоха». Мне бы хотелось, что-
бы кто-то снял фильм такого 
же масштаба. Но это может 
потянуть, наверное, только 
Никита Михалков. А еще со-
стоится премьера песни «Цве-
тет сирень». И обязательно 
прозвучит «Я люблю тебя, Рос-
сия». Эту песню я хотела запи-
сать еще 20 лет назад. Но 
почему-то не получалось. 
И то, что это удалось,  — чудо! 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

На территории Наро-Фомин-
ского городского округа с ок-
тября по январь 1941 года шли 
ожесточенные бои. Особенно 
много наших солдат пало воз-
ле деревни Слизнево, которая 
тогда служила немцам серьез-
ным укрепительным районом.
— В Красной армии была мас-
са погибших и пропавших без 
вести бойцов и команди-
ров, — рассказывает руково-
дитель поискового отряда 
«Бумеранг-ДОСААФ» Федор 
Пущин. — Вырыть для всех 
ямы или могилы времени не 
хватало, поэтому солдаты ста-
рались похоронить товари-
щей в воронках от снарядов 
или немецких окопах. Многие 
погибшие так и остались на 
поле перед деревней.
Исследовать этот район поис-
ковики начали еще три года 
назад. Правда, тогда были 
найдены лишь единичные за-
хоронения, в которых покои-
лись один-два человека. 
А первая полномасштабная 
операция случилась в этом ок-
тябре, когда поисковики об-
наружили немецкую тран-
шею, в которой были останки 
50 бойцов. Там же были обна-
ружены четыре солдатских 
медальона. Три из них уда-
лось прочитать и установить 
по ним имена владельцев.
— По медальонам, месту и ти-
пу захоронения удалось выяс-
нить, что это останки, скорее 
всего, именно бойцов 338-й 
стрелковой дивизии, — де-
лится Федор. 
Но дальше — больше! При 
дальнейших раскопках было 
найдено еще одно захороне-
ние с останками 18 бойцов — 
добровольцев Народного 
ополчения Москвы. Чаще все-
го, как отметил Федор, у сол-
дат отсутствуют медальоны: 
их забирали для внесения вла-
дельцев в списки погибших.
Кроме того, зачастую поиско-
вики находят останки без об-
мундирования, так как в вой-
сках была острая нехватка 
снаряжения. 
Цель экспедиции — не только 
найти павших солдат, но и по-

хоронить их, увековечив 
в истории имена людей, отдав-
ших жизнь за защиту Родины.
— Мы хотим не просто пере-
везти солдат на уже существу-
ющие воинские захоронения, 
а создать новый мемориал на 
этом месте, потому что на 50 
найденных нами бойцов — 
всего три медальона. То есть 
известны нам сейчас только 
три имени. А остальные сол-
даты как? Их безымянными 
оставить? Это неправиль-
но, — отмечает Федор Пущин.
Сейчас участники экспеди-

ции ведут актив-
ную работу с архи-
вами Министер-
ства обороны: со-
бирают списки 
всех погибших 
и пропавших без 
вести в этом районе. Поиско-
вики продвигают свою идею 
возведения мемориала, на ко-
тором будут написаны имена 
всех этих солдат, чтобы никто 
не остался забытым и неиз-
вестным. Это, по словам Фе-
дора, и есть первостепенная 
задача.

— Экспедиции — 
это не основная на-
ша деятельность: 
все добровольцы 
где-то работают, 
разумеется. Но 
каждый старается 

найти свободное время, кото-
рое он может уделить поиско-
вой деятельности: хотя бы по-
листать архивы в обед. В по-
лях регулярно есть кто-то из 
наших отрядов: они прочесы-
вают территорию в поисках 
останков, — рассказывает Фе-
дор. — Мы ищем их с помо-

щью металлоискателей: це-
пляемся за наличие в земле 
металлических предметов. Но 
иногда там просто груда ве-
щей, среди которых нет остан-
ков. Таких пустых ям за день 
можно нарыть огромное ко-
личество.
Основной костяк участников 
экспедиции — 10–15 человек. 
Федор отмечает, что обычно 
на крупных выездах работают 
около 20 поисковиков, редко 
больше. 
Экспедиция круглогодичная: 
поднятием найденных остан-

ков участники занимаются 
вне зависимости от времени 
года. 
За этот, осенний, период в об-
щей сложности было найдено 
68 бойцов. При этом следую-
щий этап запланирован на 
зиму.
— Можно подумать, что в хо-
лодное время года работать 
сложнее, но это не всегда 
так, — объясняет Федор. — 
Промерзает обычно только 
верхний слой земли, а внутри 
она не меняется. Зимой мы 
работаем на участках, где не-
удобно вести поиски летом: 
например, сильно заросшие 
растительностью или подто-
пленные водой.
Участники экспедиции нахо-
дят не только останки людей, 
но и технику, например само-
леты. Они ищут номерные де-
тали, по которым можно было 
бы установить судьбу и лично-
сти членов экипажа. И, конеч-
но, в идеале найти и их остан-
ки тоже. 
Как раз такие работы удобнее 
проводить именно в зимнее 
время: при падении самолет 
оставляют большую воронку, 
которая за время заполняется 
водой — летом она очень 
сильно мешает.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Ярмарка подарков удивляет ассортиментом
Сегодня ярмарка, раскинув-
шаяся на Тверской площади, 
предлагает познакомиться 
с товарами, сделанными 
в Москве.
Фестиваль получил название 
«Мастерская подарков». Здесь 
можно найти необычные 
и оригинальные презенты для 
себя, друзей, родных, близ-
ких, любимых, коллег и зна-
комых. На любой вкус, цвет 
и даже запах. 
— Мы производим натураль-
ную косметику, основанную 
на различных маслах, — рас-
сказал один из участников фе-
стиваля Артур Зайнутдинов.
Масла для тела, кремы, маски, 
сыворотки для ухода за лицом, 
суфле для душа. В ассортимен-
те также парфюм и свечи. Их 
основа — деревья, которые по-
валил ветер. Их решили пу-
стить в дело: распилить, обра-
ботать, а затем добавить паль-
мовый воск. У него может быть 
самый разный цвет: огненный 
оранжевый, нежный голубой, 
глубокий фиолетовый или бе-
лый как снег. Ароматов на вы-
бор десяток — с морскими, 
сладкими фруктовыми или 
пряными нотками.
— При этом сердцевина — это 
древесный фитиль, который 
приятно потрескивает, — го-
ворит Артур Зайнутдинов.

В ассортименте также арома-
камни — новинки, приду-
манные, чтобы придавать 
белью в шкафу приятный, 
слегка уловимый аромат. 
Производитель Ро-
ман Котяков пред-
ставил на фестива-
ле свою линейку 
сумок. Начал шить 
их еще три года на-
зад. В качестве ор-
наментов выбира-

ет сюжеты живописцев. На 
его сумках можно увидеть 
также котиков — Фриду 
и Габриэля. Неразлучная па-
рочка домашних питомцев 

вдохновила масте-
ра на особую кол-
лекцию.
— Также мы пред-
лагаем расписан-
ные вручную шел-
ковые платки, ва-
зы, рюкзаки и мно-

гое другое, — пригласил он 
горожан и гостей столицы оз-
накомиться с ассортиментом.
На прилавках фестиваля мож-
но найти пряники, текстиль, 
игрушки и прочее. 
— Треть представленных 
брендов — участники про-
граммы «Сделано в Москве». 
Она призвана продвигать ло-
кальных производителей, — 
отметила волонтер Виктория 
Горбунова. 

Помимо павильонов с продук-
цией, которую представляют 
столичные производители, 
город подготовил для посети-
телей фестиваля насыщенную 
развлекательную программу. 
В ее рамках каждую неделю 
взрослых и детей ждут инте-
ресные интерактивы, много-
численные развлечения и ма-
стер-классы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 ноября. Представительница «Мастерской подарков» Виктория Горбунова позирует 
с новогодним сказочным символом — большим Щелкунчиком
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Окунуться в атмосферу грядущего зимнего праздника и приобрести новогодние подарки для родных и близких можно 
на фестивале, который проходит на Тверской площади. Там, в самом центре города, заработала «Мастерская подарков». 

25 ноября в Московском международном доме музыки пройдет концерт «Цыганская душа русского романса», 
в котором свой талант раскроет представительница известной династии Леонсия Эрденко (на фото).

Столичные поисковики принимают участие в Наро-Фоминской поисковой экспедиции, где ведут полевые работы, в ходе которых находят 
и устанавливают имена бойцов, погибших на территории этого района в период Великой Отечественной войны.

В рамках фестиваля 
на Тверской площади 
каждый день проходят 
мастер-классы. По будням 
они начинаются с 18 часов, 
в выходные — после обе-
да. Участие в них бесплат-
ное. Занятия для взрос-
лых и детей проходят 
в павильонах-мастерских. 
С расписанием на неделю 
можно ознакомиться тут 
же, на информационных 
стендах фестиваля. 
А еще здесь работает ка-
русель, вход на которую 
доступен и детям, и взрос-
лым. Ее посещение тоже 
бесплатное. 

кстати

досье
Леонсия Эрденко — 
продолжательница из-
вестной московской цы-
ганской династии, дочь 
знаменитого певца Ни-
колая Эрденко и заслу-
женной артистки РФ Ро-
залии Эрденко. Артисти-
ческую карьеру начала 
в 1987 году в составе цы-
ганской фьюжн-группы 
«Джанг». В 2000 году 
стала участницей группы 
«Трио Эрденко» с се-
строй Раддой Эрденко 
и мужем Алексеем Без-
лепкиным.

праздник 
к нам приходит

Молодежь стремится сохранить 
природу и жить с ней в гармонии
Участники со всех пяти конти-
нентов представили творче-
ские проекты и объедини-
ли усилия в борьбе за чистую 
планету. Одной из самых 
ярких работ конкурса стал 
проект «Чистое тепло». Его 
придумал студент МГТУ 
им. Н. Э. Баумана Андрей Фи-
лимонов. Представленная им 
технология очища-
ет выбросы про-
мышленных пред-
приятий и выраба-
тывает чистую 
энергию.
Заместитель гене-
рального директо-
ра АНО «Центр «Арктические 
инициативы» Рустам Рома-
ненков объявил призеров в но-
минации «Экосемья». По его 
словам, без сохранения до-
брых ценностей невозможно 
воспитать правильное отно-
шение к природе.
— Каждый из нас, независи-
мо от возраста и националь-
ности, считается членом 
большой семьи, дом кото-
рой — планета Земля, — от-
метил Романенков. — Мне 
отрадно, что дети привлека-
ют к созданию проектов сво-
их родителей.

По словам главы Росприрод-
надзора Светланы Радионо-
вой, проекты участников по-
могают воплотить общую 
мечту —  жить в гармонии 
с природой, в благополучной 
и безопасной среде.
— В этом году нас в 14,5 раза 
больше, чем в первый год про-
ведения премии, — отметила 

Радионова. — Свы-
ше 2800 участни-
ков — с ограничен-
ными возможно-
стями здоровья, 
воспитанники дет-
ских домов, соци-
ально-реабилита-

ционных центров. Свой вклад 
внесли жители всех россий-
ских регионов, включая но-
вые. Я искренне признатель-
на ребятам, их родителям 
и наставникам за заботу об 
экологии.
По итогам конференции были 
вручены призы: смартфоны, 
планшеты, путевки на Черное 
море и денежные сертифика-
ты. А более чем 20 вузов стра-
ны предоставят победителям 
дополнительные баллы к ЕГЭ 
при поступлении.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера в столице подвели итоги III сезона 
Международной премии Росприроднадзора 
«Экология — дело каждого».

звуки музыки

дороги победы

Октябрь 2023 года. Командиры поисковых отрядов «Ополченец» Евгений Федин (слева) и «Бумеранг-ДОСААФ» Федор Пущин 
осматривают найденные в ходе экспедиции останки советских солдат

среда обитания

история
В районе деревни Слиз-
нево события развора-
чивались с конца октя-
бря по 20-е числа дека-
бря. Оборону держали 
бойцы 110-й стрелковой 
дивизии 33-й армии 
(бывшая 4-я дивизия 
Народного ополчения 
Куйбышевского района 
Москвы) и сменившей ее 
на этом участке в сере-
дине декабря 1941 года 
338-й стрелковой диви-
зии. Немцев выбить от-
туда удалось, но за это 
время с нашей стороны 
были огромные потери.
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Повести за собой 
волонтеров

Донорское движение объеди-
няет не только людей, гото-
вых сдать свою кровь, плазму 
или костный мозг, но и огром-
ное количество волонтеров, 
которые занимаются просве-
щением и помогают прово-
дить тематические акции. 
Среди них, например, сту-
дентка 4-го курса лечебного 
факультета РНИМУ имени 
Пирогова Юлианна Симо-
нянц. Девушка не может стать 
донором по медицинским 
пока заниям, но хочет помо-
гать другим.
— Четыре раза в год мы прово-
дим в университете донор-
ские акции, — рассказала 
Юлианна. — Организаторы 
берут на себя ад-
министративную 
работу: мы реги-
стрируем и кон-
сультируем участ-
ников, отвечаем 
на все интересую-
щие их вопросы, 
помогаем подготовиться к до-
нации, поддерживаем, разда-
ем сувениры, то есть мы всег-
да рядом.
Из таких неравнодушных ор-
ганизаторов могут получить-
ся хорошие наставники, кото-
рые будут делиться своими 
знаниями и опытом с другими 
участниками донорского дви-
жения. Как показала практи-
ка, это важно в первую оче-
редь для поддержки донор-
ских сообществ в самих вузах, 
где многое зависит от студен-
ческого актива.
— Если система преемствен-
ности, наставничества сла-
бая, то, когда лидер донорско-
го движения выпускается, 
уходит, оно начинает поти-
хоньку затухать, пока не поя-
вится новый человек, кото-
рый будет тоже заряжен на 
развитие донорского движе-
ния в вузе, — пояснила орга-
низатор форума, директор 
Национального фонда разви-
тия здравоохранения, заме-
ститель председателя Коорди-
национного совета при Обще-
ственной палате РФ по донор-

ству крови и костного мозга 
Елена Стефанюк. — Именно 
поэтому мы вместе с экспер-
тами разработали программу 
обучения для наставников 
и их преемников.
Уже сейчас на одной из обра-
зовательных платформ в те-
стовом режиме доступен но-
вый курс для организаторов 
донорского движения. Кроме 
того, в рамках форума прошла 
торжественная церемония 
посвящения первых настав-
ников. Всем им в будущем 
предстоит подготовить себе 
преемников, которые продол-
жат их важное дело.
— Роль наставника — ключе-
вая, — убежден руководитель 

Проектной коман-
ды по развитию си-
стемы наставниче-
ства в сфере донор-
ства крови Михаил 
Левин. — Люди бу-
дут делать не то, 
что вы им говори-

те, а то, что делаете сами. Если 
наставник открыт, увлечен 
своим делом, готов постоянно 
учиться, развиваться, делить-
ся тем, что знает, то, скорее 
всего, и его последователи бу-
дут придерживаться таких же 
принципов.
На форуме наградили участ-
ников Московского донорско-
го марафона «Достучаться до 
сердец». Награды получили 
волонтеры, которые помога-
ют пополнить банк крови го-
рода и тем самым спасают 
чьи-то жизни.
— Москва по праву считается 
лабораторией донорского 
движения, где зарождаются 
интересные проекты, кото-
рые потом тиражируются по 
всей стране, — подчеркнула 
Елена Стефанюк.
Так, в следующем году в сто-
лице реализуют новые проек-
ты: «Формула донорства» 
и «Лица донорского движе-
ния». А еще для доноров запу-
стят цикл экскурсий, посвя-
щенных медицине.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostaynskaya@vm.ru

Вчера в Российском национальном 
исследовательском медуниверситете имени 
Пирогова прошел X Форум организаторов 
донорского движения. Одной из главных тем 
стало развитие культуры наставничества.

22 ноября. Студентка РНИМУ имени Пирогова Юлианна 
Симонянц участвует в организации донорских акций

доброе дело
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Историю страны расскажут 
через судьбы шахматистов 

Начиная с 2010-х годов на 
волне взлета интереса к шах-
матам, который наблюдается 
во всем мире, кинематограф 
достаточно регулярно постав-
ляет нам соответствующий 
контент: это сериалы «Шах 
и мат» и целых два «Шахмати-
ста», «Шахматная королева» 
и «Жертвуя пешкой», нашу-
мевший «Ход королевой» 
и «Королевский гамбит». Но 
это — сериалы художествен-
ные, а в 2021 году на КION 
в документально-историче-
ском цикле «Спорт XX века» 
Дмитрий Губерниев расска-
зывал об основных вехах ста-
новления, развития и популя-
ризации шахмат в СССР. 
И вот — новый «шахматный» 
проект, равных которому по 
масштабу и глубине у нас еще, 
пожалуй, не было. 
Документальный сериал «Рос-
сия на 64 клетках. История 
чемпионов» посвящен гросс-
мейстерам России, СССР 
и Российской империи, их 
вкладу в развитие шахматно-
го искусства и достижениям 
на международной арене. 
В тридцати (!) 10-минутных 
сериях сама история нашей 
страны подается через призму 
судеб великих российских 
шахматистов и знаковые эта-
пы развития действительно 
великой отечественной шах-
матной школы.

Зрители узнают много инте-
ресного о легендарных отече-
ственных мастерах: Михаиле 
Чигорине и Михаиле Ботвин-
нике, Михаиле Тале, Анато-
лии Карпове и многих других. 
А знаете ли вы, как увлекался 
шахматами первый главноко-
мандующий армией молодого 
советского государства Нико-
лай Крыленко, как «болел» 
ими большевик Александр 
Ильин-Женевский, как сло-
жилась судьба Александра 
Алехина и Евгения Зноско-Бо-
ровского? Создатели проекта 
расскажут, как играли в шах-
маты во время Первой миро-
вой и Великой Отечественной 
войн. А еще разговор пойдет 
о великих «вечно вторых» — 
тех, кто долгие годы претен-

довал на великий шахматный 
трон, но так и не смог под-
няться на него. 
Одним из хедлайнеров сериа-
ла стал вице-чемпион мира 
Сергей Карякин. Кроме него 
и других известных гроссмей-
стеров, в сериале участвуют 
историки. С их помощью бу-
дут открыты малоизвестные 
детали развития шахмат в на-
шей стране и оценено их вли-
яние на культуру и общество.
Авторов сценария у сериала 
было немало. Среди них, на-
пример, — писатель и право-
вед Александр Звягинцев 
и историк Владимир Линдер. 
Ну а закадровый текст в про-
екте читает знакомый го-
лос — зрители без труда узна-
ют его обладателя, известного 

актера Сергея Бурунова. 
Он снялся и в забавном тизере 
сериала. 
— Мы презентуем уникаль-
ный проект из 30 мини-филь-
мов, и каждый из них — это 
рассказ о выдающемся гросс-
мейстере, превратившем Рос-
сию в шахматную сверхдер-
жаву, — рассказал «ВМ» ре-
жиссер сериала Илья Васи-
льев. — Причем некоторые 
легендарные имена многие не 
раз слышали и даже сами мо-
гут про них что-то сказать, 
а о других шахматистах мы 
либо незаслуженно забыли 
или вовсе не знали.
И вот еще удивительный 
факт: многие и не знают, что 
почти весь XX век Россия была 
не просто в числе шахматных 

держав-лидеров, а годами 
удерживала первенство среди 
них! Чем это было обусловле-
но и почему сегодня мы ви-
дим, как возвращается ис-
креннее увлечение этим ис-
кусством и спортом в одном 
флаконе? 
Сериал «Россия на 64 клетках. 
История чемпионов» был соз-
дан Фондом Александра Пе-
черского при поддержке Рос-
сийского исторического об-
щества, Института развития 
интернета, Федерации шах-
мат России и социальной сети 
«ВКонтакте».
Любопытно: в сериале была 
использована музыка одного 
из основоположников совре-
менных шахмат и композито-
ра XVIII века Филидора.

Актер Сергей Бурунов читает закадровый текст в новом документальном сериале «Россия на 64 клетках. История чемпионов», посвященном судьбам знаменитых 
отечественных гроссмейстеров и знаковым этапам этой популярной во всем мире игры 

новости

Жили три товарища
Триллер «Гипнозис» на-
чали снимать на Okko. 
Восьмисерийный проект 
расскажет историю дру-
зей: детектива, читаю-
щего мысли, адвоката, 
видящего будущее, 
и священника, наделен-
ного даром видеть про-
шлое. Сможем оценить 
работу Даниила Страхо-
ва, Кирилла Кяро и Ро-
стислава Бершауэра. 
■
Тимур снова плохиш 
К актерам, занятым 
на ТНТ в продолжении 
сериала «Букины», при-
соединился комик Тимур 
Батрутдинов. Ему вновь 
досталась роль отрица-
тельного героя! Напом-
ним, что Тимур недавно 
снимался в «Бедном 
олигархе» и «Мендель-
соне», где также играл 
отнюдь не добряков. 
■
Однажды на войне... 
В Кисловодске снимают 
мелодраму«Княжна ми-
лосердия». На исходе 
Русско-турецкой войны, 
в 1878 году, без вести 
пропадает князь Алек-
сей Раевский. Его жена 
княгиня Софья не верит 
в гибель мужа. Пройдя 
курсы медсестер, она от-
правляется на поиски 
любимого, спасает его 
из плена, но на родине 
Раевский объявлен пре-
дателем... Ждем пре-
мьеру на «России».
■
Вспомнить все 
Всероссийская телеви-
зионная премьера всех 
восьми серий остросю-
жетного сериала «Обо-
ротень» пройдет на ка-
нале РЕН ТВ уже 26 ноя-
бря. В ролях: Денис 
Шведов, Максим Щего-
лев и другие.

До конца ноября 
в онлайн-кино-
театре «Иви» 
и социальной се-
ти «ВКонтакте» 
будут выходить 
премь ерные се-
рии уникально-
го проекта «Рос-
сия на 64 клет-
ках. История 
чемпионов». 

проект

Зачем же так 
страдать 

Авторские сериалы уже не редкость, но 
по определению эксклюзив. Вот и «Ласт 
Квест» Петра Федорова, недавно стар-
товавший на Okko, уже после первых 
эпизодов вызвал бурный отклик. По 
двум сериям о конечном продукте не 
судят, но первая реакция на «Ласт» в ос-
новном положительная, а то, что у Фе-
дорова (он тут режиссер, сценарист 
и исполнитель главной роли) есть свой, 

индивидуальный почерк, — для всех очевидно.
Сознание главного героя сериала, риелтора Олега, изряд-
но искажено — он плотно сидит на белом порошке, кото-
рый, никого особенно не стесняясь, заказывает в даркне-
те прямо на работе. Кривая его биографии соответствует 
инверсионному пути пикирующего бомбардировщика: 
каждый последующий поступок Олега глупее, тупее 
и страшнее по последствиям, чем предыдущий. Этот не 
промытый, с отвратными жирными волосами, будто раз-
ложившийся при жизни недочеловек, запутавшийся 
в долгах и вранье, в глубине отзывчи-
вой русской души должен, по идее, вы-
зывать нечто вроде сострадания — 
ибо Олег, безусловно, болен, а к сирым 
и убогим у нас национально-генетиче-
ская эмпатия. Однако риелтор, если 
честно, вызывает омерзение — ибо 
еще недавно, о чем сообщают нам «ка-
дры из прошлого», он был вполне нор-
мален, счастливо женился и родил сы-
на, и никто его насильно к зелью не 
приучал. Не греет души и его супру-
га — светленькая и добренькая, на 
деле — состарившаяся раньше време-
ни, ничего не делающая для измене-
ния ситуации белобрысая соломинка 
(блистательная работа Александры Серзиной). Симпати-
чен только их ясноглазый сын — мальчик, отданный «пра-
вильными» родителями на престижное и не нужное ему 
фехтование. Сын, а точнее номинальное осознание от-
цовства, и есть та ниточка, которая связывает Олега-уже-
не-человека с Олегом-человеком. Но Олег в результате 
нелепой ситуации «уводит» чужой порошок, а сын его по-
падает в руки к барыгам. Теперь его задача — вернуть ре-
бенка в обмен на зелье. Но что-то точно пойдет не так… 
...Зловещая притягательность порока, потребность изу-
чить под микроскопом метания заблудшей души зависи-
мого слабака — тот поводок, что намертво привязывает 
зрителя к экрану с первой же серии. Тебя будто пришивает 
к сюжету жесткой нитью — игла мелькает в руках режис-
сера, и ты не успеваешь осознать, каким именно из симво-
лов тебя «зацепили» в этот раз: мраком черного леса, све-
том фонаря, дающим надежду... Но вот другой вопрос: 
а в чем же глубинная суть замысла? Поверить, что герой 
воспрянет из пепла благодаря отцовской любви я, напри-
мер, не могу. Он «наворотит дел», благо уже начал? Не ис-
ключено. Но морали это не убавит и не прибавит: он же 
априори асоциальный элемент. Спасет сына, но погиб-
нет? Раскается, глядя на восход? Но это как-то совсем по-
пионерски и хлипковато для проекта размером с сериал. 
А мораль и суть нужны, ведь послевкусие — это то главное, 
что остается на потом. Пока ясно одно: Федоров — отлич-
ный артист, блестящий, и точно — режиссер с потенциа-
лом. Но на вопрос «зачем все это» — ответить надо. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

По данным одного из информационно-аналитических агентств, к ноябрю этого года количество фильмов и сериалов в отечественных онлайн-кинотеатрах, 
сократившееся после ухода голливудских студий с российского рынка, восстановилось. Нехватка продукции была компенсирована за счет покупки проектов 
в дружественных странах, и сейчас количество единиц контента составляет примерно 31,9 тысячи на одной платформе. Рассказываем о самых интересных новинках!

Последствия попытки 
государственного переворота
23 ноября в онлайн-кинотеа-
тре PREMIER начнет выхо-
дить исторический детек-
тивный сериал «Цербер» 
Владимира Щеголькова. 
Это один из самых ожидае-
мых проектов сезона. Де-
лимся впечатлениями от пер-
вых двух серий.

Чтобы окунуться в новый про-
ект с головой, перенесемся 
в Санкт-Петербург, чуть ме-
нее чем на двести лет назад. 
Действие сериала разворачи-
вается в 1826 году. Восстание 
декабристов подавлено. След-
ственная комиссия ищет заго-
ворщиков, а в городе начина-
ется серия показательных 
убийств — преступник «каз-
нит» тех, кого считают донос-
чиками, причем делает это 
разнообразными способами 
и оставляет возле трупов 
строчки, из которых посте-
пенно собирается малоиз-
вестное тогда стихотворе-
ние Александра Сергеевича 
 Пушкина. 
Прежде всего стоит сказать, 
что это один из тех проектов, 
появления следующей серии 
которого хочется ждать. Во 
многом благодаря тому, что 
авторам удалось создать ори-
гинальную затягивающую ат-
мосферу. Приглушенные тона, 
необычные визуальные реше-
ния, темп жизни, будто свой-
ственный и веку XIX, и наше-
му. Вот погоня на лошадях, 
в которой дрифтовать не вый-
дет. А тут водные процеду-
ры — не в ванной при свечах, 
а в тазике с мыльной пеной. 
И сплетни — не в соцсетях, 
а живьем, из уст в уста. Но при 
этом кажется, что весь анту-
раж — ширма для реальности, 
альтернативной, но так похо-
жей на нашу.
Кстати, к созданию проекта 
подходили тщательно, так, не-
которые бальные платья были 

взяты из российских музеев, 
а костюмы шили по лекалам 
и эскизам того времени, что 
на руку достоверности.
Одним из главных достоинств 
сериала является актерский 
состав. Роль московского сле-
дователя Лавра Петровича, 
который должен найти хитро-
умного убийцу, исполнил Ти-
мофей Трибунцев, изменив-
шийся до неузнаваемости. Во 
многом благодаря сложному 
гриму. 
Но очевидно, что внешнее 
в этом случае лишь помогает 
внутреннему — Трибунцев 
в образе более грузный, дви-
жется не так ловко, но живой 
взгляд и резкие жесты выдают 
человека заинтересованного 
и одаренного. Интересно, что 
обычно образ «шерлоковско-
го» типа делают подчеркнуто 
привлекательным, но не 
в этом случае. Здесь персонаж 
скорее напоминает дремлю-
щего «электрического пса» из 

произведения Брэдбери, ко-
торый просыпается, учуяв 
след и получив команду пой-
мать обозначенную цель. Тем 
любопытнее наблюдать за 
развитием и изменениями 
персонажа.
В команде следователя также 
состоят ищейки, два сотруд-
ника, которых играют Ки-
рилл Кяро и Владимир Кры-
лов. Они отлично дополняют 
и оттеняют гениального, а по-
тому своеобразного детекти-
ва. Впрочем, без помощников 
ему было бы куда труднее.
Как бы несколько параллельно 
развивается другая линия, лю-
бовная — дворянина Алексан-
дра Бошняка, которого играет 
актер Сергей Марин, освобож-
дают из заключения во мно-
гом благодаря любящей его 
полячке Каролине Собаньской 
(Вера Колесникова), которая 
при этом является любовни-
цей графа Ивана Витта (Евге-
ний Цыганов). Сам же Бош-
няк — один из центральных 
персонажей сериала. Кстати, 
Каролина не единственная, 
кто готова на все, чтобы спа-
сти близкого человека. Конеч-
но, вспоминаются жены дека-
бристов как пример верности 
и любви своим мужчинам.
И в сцепке с этой историей 
третья — где человечный им-
ператор Николай I (Алексей 
Трофимов) разбирается с по-
следствиями бунта, прислу-
шиваясь к советам Бенкен-
дорфа (Дмитрий Ульянов) 
и прочих.
Получаем интересный набор 
на все случаи жизни: захваты-
вающую детективную исто-
рию, мелодраму с сильной 
женской героиней, историче-
ские политические интриги... 
Напомним, в этом году сериал 
«Цербер» получил награду на 
фестивале «Пилот» в номина-
ции «Лучший пилот сериала. 
Выбор жюри». 

Иногда они возвращаются. Герои русских 
сказок добавят хлопот оперативникам 
Уже первый эпизод «Вол-
шебного участка», старто-
вавший на Okko 9 ноября, 
зрители встретили коммен-
тариями, где едва ли не чаще 
других мелькало слово «на-
конец». Да, мы ждали по-
добный проект! 

Никто не знал, каким он бу-
дет, но что-то такое, очень 
русское и сказочное, незримо 
собиралось в воздухе. Мульт-
фильмы с былинными персо-
нажами, потом — «Последний 
богатырь», вроде бы и наш, но 
все же несколько приутюжен-
ный «Диснеем», неизбывная 
ностальгия по сказкам Алек-
сандра Роу (последний фильм 
«Финист — Ясный сокол» вы-
шел в 1975 году!), нарастание 
очевидных, но до конца еще 
не проанализированных «ми-
стических» тенденций в кино 
отечественном и мировом 
в целом, молнией сверкнув-
шие «Вампиры средней поло-
сы»  — все это готовило нас 
к тому, что нечто похожее по-
явится. И нам всем хотелось 
чего-то такого, что в итоге 
и выдали на-гора создатели 
«Волшебного участка». Пораз-
ительно, но особо не раздра-
жает даже грубоватость юмо-
ра персонажей — им все про-
стишь, как долгожданным го-
стям, которые заплутали по 
дороге, но все же дошли до вас 
и уже на пороге!
Сюжет «Волшебного участка» 
несложен: силовики бывают 
разные, а эти вот, внешне не 
особо и богатыри, борются 
с конкретными врагами — 
сказочными персонажами, 
что живут рядом с нами, но не 
мирно, а пакостя и хулиганя. 
В этот отдел и устраивается 
бывший полицейский Алек-
сей. В момент неостановимо-
го, как кажется, запоя Леха уз-
нает, что сестра его смертель-
но больна и после ее смерти 

ему придется стать опекуном 
для племянницы — барышни 
с непростым характером. 
Пытаясь взять себя в руки 
и «социализироваться», Леха 
устраивается на работу в «вол-
шебный» отдел. На самом же 
деле работающие в нем опера-
тивники вычислили Леху са-
ми: именно на него показало 
им волшебное блюдечко с го-
лубой каемочкой! Молодиль-
ные яблоки и шапки-невидим-
ки, ворон, оборачивающийся 
вдруг Филиппом Янковским, 
Змей Горыныч, гном-матер-
щинник, Кот Баюн и бог весть 
какая еще нечисть — чего тут 
только нет. И эти силы вступят 
в бой с простодушным, но про-
фессиональным Лехой. Прав-
да, труднее всего ему будет по-
бедить упрямую племянницу! 
Поборники «высокого штиля» 
и интеллектуального кино 
вряд ли оценят эту прекрас-

ную, смешную и легкую, как 
перо, комедию. Но ей-богу, 
грубоватый юмор можно про-
стить — в благодарность за то, 
что на экране, наконец, поя-
вились наши герои! Да какие: 
знакомые по сказкам с дет-
ства, а потом забытые, отстав-
ленные в сторону на то время, 
когда даже собственная род-
ная наша речь была отдана на 
фактическое затаптывание 
англицизмами, эти герои тер-
пеливо ждали, когда о них 
вспомнят, и вот, вернулись — 
в современном обличье.
Надо отметить, что в «Вол-
шебном участке» совершенно 
уникальный актерский со-
став. Одна Догилева-яга чего 
стоит! В общем, скажем так — 
наконец... 

Фрагмент из сериала «Волшебный участок». Полицейский Алексей (Петр Наумов) отважно 
вступает в схватку со злобным сказочным существом 
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СЕРГЕЙ КАРЯКИН 
ЧЕМПИОН МИРА ПО БЫСТРЫМ 
ШАХМАТАМ И БЛИЦУ
Наша страна стала первой, где 
шахматы были частью нацио-
нальной культуры, социокуль-
турным феноменом. Сегодня 
шахматы, увы, вновь стали 
предметом политизации и кон-
фликтов. В таких условиях до-
кументальный сериал о вели-
ких отечественных шахмати-
стах, о вкладе нашей страны 
в развитие шахмат как нельзя 
более актуален. Надеюсь, этот 
масштабный проект поможет 
больше узнать молодежи 
об истории страны и привлечет 
новые таланты к этой древней 
интеллектуальной игре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Историческим событиям, 
связанным с восстанием 
декабристов, посвящен 
и сериал «Союз спасения. 
Время гнева», который 
вышел в 2022 году. До это-
го, в 2019-м, с успехом по-
казали фильм «Союз спа-
сения», который принес 
создателям множество 
наград, включая несколь-
ко «Золотых орлов». 
В лентах можно было уви-
деть, как готовилось вос-
стание, главные герои — 
Сергей Муравьев-Апо-
стол, Кондратий Рылеев, 
Павел Пестель и другие.
Сериал «Цербер» же рас-
сказывает про послед-
ствия восстания.

кстати
ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ 
ПРОДЮСЕР ПО ОРИГИНАЛЬНОМУ 
КОНТЕНТУ OKKO
Сериал «Волшебный уча-
сток» — современное и уни-
кальное прочтение сказочных 
историй и переосмысление лю-
бимых с детства персонажей 
через оригинальную идею 
и сценарий. В основе этого — 
детская мечта и фантазия: 
«А что было бы, если сказоч-
ные герои жили среди нас в на-
ше время?» Как мне кажется, 
в этом и кроется уникальность 
проекта: вся команда, режис-
сер, автор сценария, продюсе-
ры и актеры получали удоволь-
ствие от того, что привносят 
в реальность атмосферу сказки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит семейная пара Иван и Марина Маркич, которые качаются на качелях недалеко от елки, установленной на Триумфальной площади. 
Наконец-то можно официально заявить — Новый год уже стучится в двери. На территории столицы появляются елки, заливаются катки, еще немного, и вечером 
город будет освещать праздничная иллюминация. Марина — москвичка, а ее супруг родом из Сербии. Молодая семья живет на два города. Сейчас они приехали 
в Москву, чтобы погрузиться в сказочную предновогоднюю атмосферу российской столицы. Им всегда нравилось гулять по Триумфальной площади и качаться 
на качелях. А теперь, когда там установили новогоднюю елку, это занятие приносит им еще больше удовольствия. Так что и вы не сидите дома в эти выходные, 
а отправляйтесь гулять по городу, чтобы зарядиться праздничным настроением. 

Отберите телефон 
и откройте книжку

Около 39 процентов родителей в Рос-
сии не читают своим детям книги или 
делают это очень редко, сообщила 
вчера исполнительный директор ана-
литического центра НАФИ Людмила 
Спиридонова. При этом 63 процента 
говорят, что «именно литература вы-
ступает таким связующим звеном, 
что именно литературные образы по-
могают нам оставаться единым наро-

дом». Удивительно? Нет. Ничего удивительного. Мы все 
знаем, что курить вредно, а делать зарядку полезно. 
И что? Вы много знаете тех, кто бросил сигарету и взялся 
за гантели? Так и с книжками. Можно признавать, что 
читать полезно, а читать детям и вовсе обязательно, но 
как дойдет до дела... «Ой, я устал», «иди посмотри муль-
тики» или «попроси бабушку». Так ведь, родители? Вто-
рой момент: а что читать-то? Квартиры, как правило, 
у нас не огромные. Плюс мы время от времени переезжа-
ем. И любые, в том числе детские книги — первый кан-
дидат в мусорку. Место занимают, 
пыль копят, таскать неохота с места 
на место... Ну вы в курсе. В итоге 
старых советских книг, как правило, 
не остается. А новые... Я несколько 
раз пробовал ЭТО читать. Первое 
ощущение — детские писатели сами 
ничего не читали. Ну или только Ма-
ринину с Донцовой. Их тексты в мас-
се своей — набор букв. Какие-то явно 
высосанные из пальца сюжеты. Убо-
гие образы картонных детей. Звери 
из папье-маше. Вы знаете хоть одного 
современного Носова, Гайдара, Чу-
ковского, Агнию Барто? Есть у вас на 
примете новый Драгунский? Нет 
и близко. В детской литературе — свои Донцовы, имя ко-
торым легион. Единственный вариант найти стоящие 
книги — сходить в детскую библиотеку. Вот там да: 
и «Робинзон Крузо», и «Два капитана», и Жюль Верн, 
и «Том Сойер», и все, чем детское сердце успокоится. За-
тем, конечно, нужно найти время, чтобы все это ребенку 
прочитать. А чтобы он слушал — отобрать у него теле-
фон. А лучше вообще его класса до седьмого не покупать. 
Ну или купить «звонилку» без выхода в интернет. Ведь 
именно смартфон, к сожалению, буквально ворует вре-
мя и внимание ребенка. Вместо того чтобы сначала слу-
шать, а потом читать книгу, он смотрит там мультики, 
играет в игры, теряет зрение... 
Если вы хотите, чтобы ребенок читал, — читайте ему лет 
этак с трех, когда он что-то понимать научится. А еще — 
читайте сами. Ведь ребенок все повторяет за родителями. 
А если вы вместо чтения книги «зависаете» над экраном 
смартфона, бездумно, с оловянным взглядом листая стра-
ницы, то чего вы от своего чада ждете? Жизнь сейчас так 
устроена, что самый ценный ресурс уже не деньги, а вре-
мя и внимание. И за него бьются те, кто пишет для нас 
тексты в интернете. Так предложите ребенку что-то по-
интересней. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Каждый второй 
россиянин мечтает 
инвестировать.
И как вам?

ГАЛИНА МИСЮТИНА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ИНТЕНСИВНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ И ОБРАЗОВАНИЯ

Действительно, вместо того 
чтобы тратить свои деньги 
впустую, лучше всего их вло-
жить во что-то полезное. 
Я к этому отношусь хорошо. 
Безусловно, сначала стоит как 
следует разобраться в этом во-
просе, чтобы не нарваться на 
мошенников, которых доста-
точно много на финансовом 
рынке. Порой они предлагают 
какие-то безумные проценты 
за инвестиционные вложе-
ния, что чревато денежными 
потерями. Поэтому советую 
обратить внимание на раз-
личные обучающие програм-
мы, которые активно продви-
гают наши банки. За счет них 
можно обучиться финансовой 
грамотности, что позволит 
добиться определенных успе-
хов в виде хорошего дохода.

ВЛАД ЛАЗАРЕВ
ФИНАНСИСТ

Рынок ценных бумаг — это 
инструмент, связанный с ри-
ском потери своих активов. 
Об этом важно помнить. И ос-
новной минус инвестиций за-
ключается в том, что за счет 
своей недостаточной финан-
совой грамотности люди тра-

тят много сил, времени и де-
нег на обучение. Причем оно 
может быть разным: это и са-
мостоятельная торговля на 
бирже, и покупка различных 
курсов. Однако независимо от 
того, какой подход выбирают 
люди, первое время на фондо-
вом рынке всегда связано 
с финансовыми убытками, ко-
торые вследствие неопытно-
сти несут те, кто решил вкла-
дываться. При этом большой 
приток частных инвесторов 
уже был на бирже в 2020–
2021 годах, но часть их от 
рынка ценных бумаг получи-
ли только разочарования, 
полностью потеряв веру в не-
го. Другие же до сих пор раз-
рабатывают собственные тор-
говые стратегии и надеются 
что-то с этого в дальнейшем 
получить.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Само по себе желание вклады-
вать и инвестировать денеж-
ные средства — это очень по-
хвально. И здорово, что оно 
появилось у большинства рос-
сиян, поскольку такие данные 
говорят о внедрении полезной 
и конструктивной формы по-
ведения. Люди, получая воз-
можность дополнительного 
заработка, будут себя чувст-
вовать намного спокойнее 
и с уверенностью станут смо-
треть в будущее, несмотря на 
внешние факторы, связанные 
с нашей экономикой. Такую 
финансовую привычку выра-

Каждый второй житель России мечтает начать инвестировать. Об этом говорится
в исследовании, которое провел крупный российский банк. Кстати, привычкой 
инвестировать чаще всего хотят обзавестись жители Москвы, у которых есть 
высшее образование.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
spolitenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ботать и развить в себе вполне 
реально. По сути, вы отклады-
ваете 10–15 процентов дохода, 
а остаток денежных средств 
тратите на собственные нуж-
ды. Важно знать, что система 
инвестирования предполага-
ет определенную деятель-
ность на рынке ценных бумаг. 
Соответственно, купить или 
продать эти акции можно на 
фондовой бирже через броке-
ров. И какая часть дохода бу-
дет им уходить — не всегда яс-
но, что порой отпугивает на-
чинающих инвесторов. По-
этому я советую заручиться 
поддержкой финансового на-
ставника, который на первых 
порах поможет вам удачно 
стартовать, минимизируя все-
возможные риски. 

ТАТЬЯНА АЙВАЗЯН
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ

Сейчас люди, к сожалению, не 
задумываются о возможной 
потере денежных средств по-
сле таких инвестиций. Мно-
гие из них клюют на красивую 
рекламу, где в ярких красках 
рассказывают, как изменится 
ваша жизнь, если вы реши-
тесь на это. Стоит также отме-
тить, что большинство запад-
ных компаний ушли с россий-
ского рынка. Это повлияло на 
то, что люди стали тратить 
меньше, и у них появилась 
возможность свои деньги 
куда-то вкладывать. Никто 
ведь не знает, что будет с нами 
завтра. Просыпается эйфо-
рия, которая побуждает начи-
нающих инвесторов заду-
маться о заработке легких де-
нег. При этом мало кто из них 
просчитывает все возможные 
риски, думая, что для успеха 
не стоит прикладывать ника-
ких усилий. Прежде чем ки-
даться в омут с головой, нуж-
но изучить отрасль.

Истории о мальчике в большой 
шляпе читают до сих пор

Сегодня исполняется 115 лет 
со дня рождения известного 
детского писателя Николая 
Носова, а ровно 70 лет назад 
впервые было опубликовано 
произведение «Приключе-
ния Незнайки и его друзей».

На этой книге выросли мно-
гие дети, а историю мальчика 
в огромной синей шляпе пом-
нят до сих пор.
— Безусловно, вещи, которые 
создал мой дед, уже живут без 
него, потому что уже тогда 
многие издательства понима-
ли, что эта история не закон-
чится одной книгой, — рас-
сказал внук писателя Игорь 
Носов. — Мои воспоминания 
о дедушке — это постоянно 
пишущий что-то в блокноте 
или читающий какие-то кни-
ги человек.
Заведующая отделом культур-
ных программ и проектной 
деятельности Российской го-
сударственной детской би-
блиотеки Ольга Мышковская 
отметила, что в их учрежде-
нии планируется много меро-
приятий, посвященных юби-
лею автора.
— В течение года мы уже про-
водили несколько детских ме-

роприятий: выставки и пока-
зы мультфильмов по мотивам 
книг, — отметила Ольга.
На предстоящей выставке 
в Гостином Дворе, которая от-
кроется 30 ноября, юных зри-
телей будет встречать вирту-
альный Незнайка, которого 
создала нейросеть.
— Это целый проект. Каждый 
год Носов попадает в топ-10 
самых издаваемых авторов. 
И у ребят будет возможность 
на этой выставке задать свои 
вопросы виртуальному персо-
нажу, пообщаться с ним, — от-
метила директор Департамен-
та по стратегическим комму-
никациям издательской груп-
пы Екатерина Кожанова.

Интересно, что в честь юби-
лейного года крупное столич-
ное издательство выпустит 
уникальную книгу взрослых 
произведений Носова «Кван-
ты смеха. Иронические юмо-
рески».
— Игорь Носов и артисты теа-
тра «Сфера» в связи с выхо-
дом этой книги 3 декабря на 
специальном мероприятии 
прочтут отрывки из этого 
произведения, — отметила 
Екатерина.
Николай Носов и по сей день 
остается любимым писате-
лем многих мальчишек и дев-
чонок.
— Миллионы детей воспитаны 
на его книгах. Я и сама наи-
зусть знаю некоторые отрыв-
ки, потому что этот стиль 
очень запоминается. Многие 
авторы рассчитаны на одно по-
коление, но только не Носов. 
Его истории будут популярны 
всегда, — высказала уверен-
ность заслуженный художник 
РФ Анастасия Архипова.
Во многих библиотеках 
в честь юбилея Николая Носо-
ва и Незнайки пройдут позна-
вательные вечера, а также чте-
ние детских историй о маль-
чике в голубой шляпе и его 
друзьях.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

дата

Жюри определит юные таланты
29 ноября начнется второй 
этап Всероссийского откры-
того художественного кон-
курса«Юный талант России».

Более 3500 авторов от 9 до 
18 лет уже представили свои 
работы. Всего 50 финалистов 
будут соперничать в Москве, 
где за 12 часов им предстоит 
выполнить рисунок с натуры, 
эскиз композиции на задан-
ную тему и этюд.

По словам генерального про-
дюсера конкурса Федора 
Филькова, соревнования про-
водятся в третий раз при под-
держке «Движения первых».
— Наша цель — выявить та-
лантливых подростков, моти-
вировать их продолжать рисо-
вать, — отметил Фильков.
Награждение победителей со-
стоится 2 декабря.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Николай Носов родился 
23 ноября в Киеве, но ма-
ло кто знает, что писатель 
работал не только в жанре 
детских рассказов и пове-
стей. Он писал пьесы и фе-
льетоны. Кроме того, он 
известен своими сценари-
ями для кино и мульт-
фильмов. Также он был 
автором автобиографиче-
ских книг.
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22 ноября. Внук известного писателя Николая Носова, написавшего «Приключения 
Незнайки и его друзей», Игорь Носов


